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ЗАЖГЛИСЬ ОГНИ 
НОВОГОДНЕЙ 
ЕЛКИ
В Астане зажглись огни новогод-
ней елки. В этом году вниманию 
жителей и гостей столицы пред-
ставлены несколько зеленых кра-
савиц, одна краше другой.

ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ 
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ФУТБОЛ  

НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ 
КФФ – НОВЫЕ 
НАДЕЖДЫ

Вчера состоялись выборы но-
вого президента КФФ, что по 
умолчанию настраивает об-
щественность на изменения в 
политике продвижения идей 
и мер по сохранению остатков 
доверия со стороны общества 
к казахстанским футбольным 
институтам.

В Петропавловске открыли ам-
булаторный реабилитационный 
центр для детей с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата. 
Значение этого события трудно 
переоценить, ведь медицинскую 
реабилитацию при многих по-
добных заболеваниях необхо-
димо начинать с первого дня 
постановки диагноза!

Касым-Жомарт Токаев 
поздравил Алию Юсупову 
с переизбранием на пост 
президента Казахстанской 
федерации гимнастики.

Собеседники обсудили перспек-
тивы развития гимнастики в стране. 
Глава государства был проинформи-
рован о работе федерации и планах на 
предстоящий период.

Алия Юсупова высказала ряд 
предложений по наиболее актуаль-
ным проблемам в сфере спорта. По 
ее словам, необходимо проведение 
комплексной работы, направленной 
на приобщение к гимнастике детей с 
раннего возраста.

В завершение Президент акцен-
тировал внимание на необходимо-
сти тесного взаимодействия с Ми-

нистерством туризма и спорта для 
обеспечения системного подхода к 
совершенствованию инфраструкту-

ры отрасли и подготовке тренерского 
состава. 

По материалам сайта Аkorda.kz

ГИМНАСТИКА  
ДЛЯ ВСЕХ И КАЖДОГО 

АНТИКОРРУПЦИОННАЯ 
КУЛЬТУРА – В ДЕЙСТВИИ
Эффективная борьба с коррупцией требует системного подхода, включающего 
внедрение современных инструментов управления, совершенствование за-
конодательства, новой организационной культуры и постоянное повышение 
качества человеческого капитала.

Противодействие коррупции является 
одним из направлений Концепции разви-
тия государственной службы Казахстана на 
2024–2029 годы. Дальнейшая профессио-
нализация и формирование клиентоори-
ентированного государственного аппара-
та, предусмотренные в новой концепции, 
подразумевают устранение условий, спо-
собствующих коррупции, с акцентом на 
эффективность, прозрачность и интересы 
граждан.

Агентство активно работает над ре-
шением этих задач, применяя передовые 
методы управления человеческими ресур-
сами и реализуя эффективные решения на 
практике.

Одним из примеров таких методов 
является институт ротации государствен-
ных служащих. Ротация как инструмент 
HR-управления позволяет предотвращать 
неправомерное поведение, снижать риски 
профессионального выгорания и повышать 
эффективность работы служащих. Ранее 
этот инструмент применялся ограниченно, 
преимущественно в отношении руково-
дящих кадров. Теперь для раскрытия 
потенциала государственных служащих 
и профилактики коррупционных право-
нарушений круг должностей, подлежащих 
ротации, значительно расширен.

Очередным важным шагом на пути к 
созданию системы, свободной от корруп-
ции, стало введение в прошлом году поли-
тической ответственности служащих, при 
котором назначение служащих на другую 

политическую должность не освобожда-
ет их от обязанности подать в отставку за 
совершение коррупции подчиненным на 
прежнем месте работы.

В Казахстане с декабря 2019 года была 
усилена дисциплинарная ответственность 
политических государственных служащих.

По Закону «О государственной служ-
бе РК» политический государственный 
служащий обязан подать в отставку, если по 
истечении трех месяцев со дня его назначе-
ния его непосредственным подчиненным 
совершено коррупционное преступление. 
В случае отказа в отставке он может быть 
привлечен к дисциплинарной ответствен-
ности. С момента введения в действие со-
ответствующей нормы в отставку подали 
36 политических государственных служа-
щих. Из них принята отставка 16, осталь-
ные получили дисциплинарные взыскания.

Согласно последним новеллам законо-
дательства, первые руководители государ-
ственных органов – политические служащие 
– могут назначать определенную категорию 
руководителей по согласованию с Агент-

ством без проведения конкурса. При этом 
в случаях непосредственного кураторства 
деятельности таких служащих они несут 
политическую ответственность за совер-
шение ими коррупционных преступлений.

Вместе с тем сложившиеся особенно-
сти правового регулирования указывают 
на необходимость определения правового 
статуса таких служащих и пересмотра их 
места в иерархии должностей.

Поэтому в настоящее время Агентство 
прорабатывает соответствующие подходы, 
чтобы в дальнейшем ответственность за 
коррупцию подчиненных напрямую зави-
села от оказанного политического дове-
рия и инициативы по выдвижению такого 
кандидата на ответственную должность.

Учитывая актуальность такой пробле-
мы, как лудомания, а также то, что на гос-
службе азартные игры – это всегда корруп-
ционный риск, по инициативе Агентства 
для выявления нарушений, связанных с 
посещением игорных заведений и учас- 
тием в азартных играх государственных 
служащих, военнослужащих, сотрудни-
ков специальных государственных и пра-
воохранительных органов, в текущем году 
принят совместный приказ, запрещающий 
посещение ими игорных заведений (приказ 
№ 95 от 20 июня 2024 года). Отныне они 
не смогут участвовать в азартных играх и 
пари, а за несоблюдение соответствующего 
антикоррупционного ограничения будут 
уволены.

Окончание на стр. 8
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СЕНАТ МАЖИЛИС

ПРЕМИЯ

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Бюро Мажилиса 
Парламента РК под 
председательством 
Спикера Палаты 
Ерлана Кошанова 
сформировало про-
ект повестки пред-
стоящего пленарного 
заседания.

В первом чтении Палате 
предлагается обсудить зако-
нодательные поправки по во-
просам исключения излишней 
(чрезмерной) законодательной 
регламентации норм в области 
здравоохранения.

В частности, из урегули-
рования на уровне Кодекса 
«О здоровье народа и системе 
здравоохранения» исключаются 
компетенции уполномоченного 
органа, связанные с разработкой 
и утверждением инструкций, 
алгоритмов и регламентов, но-

менклатуры специальностей, ква-
лификационных характеристик 
должностей работников, методи-
ки формирования показателей в 
области здравоохранения и ряд 
других норм.

В проект повестки пле-
нарного заседания Мажилиса 
включены также законопроек-
ты о ратификации Протокола 
с поправками в Нахичеванское 
соглашение о создании Совета 
сотрудничества тюркоязычных 

государств, а также изменения в 
Договор о Евразийском эконо-
мическом союзе в части перечис-
ления сумм ввозных таможенных 
пошлин между государствами – 
членами организации.

Депутатам предстоит также 
определить сроки подготовки за-
ключений по новым законопро-
ектам относительно охотничьей 
отрасли и сохранения животного 
мира.

Состоялось очередное заседание Клуба экс-
пертов с участием Спикера Сената Парламен-
та РК Маулена Ашимбаева, в ходе которого 
обсуждены вопросы гендерного развития 
и озвучены предложения по преодолению 
барьеров и эффективной реализации потен-
циала женщин. Также эксперты представили 
эксклюзивные тематические исследования, а 
приглашенные гости поделились своими кей-
сами и лучшими практиками в сфере бизнеса, 
финансов, политики и защиты прав женщин.

Приветствуя участников 
клуба, Председатель Сената под-
черкнул, что Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев уделяет 
большое внимание гендерному 
развитию и созданию условий для 
реализации потенциала женщин. 
Он также отметил актуальность 
повестки, ставшей логическим 
продолжением заседания Парла-
ментской комиссии по мониторин-
гу реализации национальных целей 
и задач в области устойчивого раз-
вития, которая состоялась в октяб-
ре этого года и была посвящена 
обеспечению прав и возможностей 
женщин в Казахстане.

Маулен Ашимбаев акценти-
ровал внимание на статистике, 
согласно которой на сегодня 
значительную часть населения в 
стране составляют именно жен-
щины – более 10 млн человек или 
свыше 51%. Поэтому обеспечение 
их безо пасности, защита прав и 
создание условий для полной ре-
ализации потенциала – это важный 
вклад в развитие страны.

– Сегодня потенциал женщин 
в экономическом секторе остается 
недостаточно задействованным. 
Низкой остается экономическая 
активность женщин в сельских рай-
онах. Серьезной проблемой остает-
ся насилие в отношении женщин. 
Поэтому принятие по инициативе 
Главы государства закона о защите 
прав женщин и безопасности детей 
стало важным шагом для изменения 
ситуации в этой сфере. Также есть 
серьезные проблемы по выплатам 
алиментов. Это значит, что сотни 
тысяч детей остаются без необхо-
димой финансовой поддержки. 
Поэтому мы сейчас работаем над 
соответствующим законопроектом, 
– подчеркнул Маулен Ашимбаев.

Он также проинформировал 
участников заседания о законода-
тельной деятельности Палаты в 
этом направлении.

Как отметил Председатель 
Сената, скоординированной 
работы депутатов, госорганов 
и гражданского общества тре-
бует преодоление таких барье-
ров для реализации потенциала 
женщин, как бытовое насилие в 
отношении женщин, дискрими-
нация и укоренение стереотипов 
в обществе.

– Одной из ключевых преград 
для более активного участия жен-
щин в экономической и политиче-
ской жизни остаются устоявшиеся 
традиционные представления и 
стереотипы об их роли в обществе. 
Следует серьезно задуматься над 
этой проблемой и активно рабо-
тать над изменением подобных 
установок на всех уровнях. Про-
должая жить в рамках стереотипов, 
особенно в отношении женщин, 
мы не только отстаем от мировых 
тенденций, но и создаем барьеры 
для собственного развития, – под-
черкнул Спикер Сената. 

Наряду с членами Клуба 
экспертов свои предложения и 
рекомендации по гендерному 
развитию, преодолению барье-
ров и эффективной реализации 
потенциала женщин озвучили при-
глашенные спикеры: генеральный 
директор компании «Шеврон» по 
Евразийскому и Тихоокеанско-
му региону Замира Канапьяно-
ва, председатель правления АО 
«Отбасы банк» Ляззат Ибраги-
мова, основатель проекта «LULU 
Group» Асель Машанова, адвокат 
Жанна Уразбахова и президент АО 
«АгромашХолдинг KZ» Динара 
Шукижанова.

В столице состоялась очередная ежегодная церемония награждения 
лучших спортсменов года по национальным видам спорта «Алтын 
тұғыр-2024», организованная Национальной спортивной ассоциацией 
при поддержке партии «AMANAT». В мероприятии приняли участие 
Спикер Мажилиса Парламента РК, Председатель партии «AMANAT» 
Ерлан Кошанов, советник Президента – пресс-секретарь Президента 
Берик Уали, министр туризма и спорта Ербол Мырзабосынов и другие.

Открывая мероприятие, Ерлан Кошанов от-
метил, что уходящий год стал знаменательным для 
казахских национальных видов спорта. Весь мир стал 
свидетелем триумфа отечественных спортсменов 
на V Всемирных играх кочевников. По инициативе 
Президента многие из них были представлены к 
государственным наградам.

– Глава государства Касым-Жомарт Токаев уде-
ляет пристальное внимание развитию национальных 
видов спорта. Они являются неотъемлемой частью 
нашей культуры и менталитета. По поручению Пре-
зидента в стране открываются новые национальные 
спортивные центры, клубы, школы, в которых казах-
скими традиционными видами спорта занимаются 
более 600 тысяч человек. И сегодняшняя премия 
«Алтын тұғыр» напрямую способствует сохране-
нию национального достояния и его продвижению 
в стране и мире, – сказал он.

Партия «AMANAT» также на системной 
основе оказывает поддержку развитию нацио-
нального спорта. Так, уже три года подряд партия 
«AMANAT» участвует в организации уникального 
конного марафона «Ұлы дала жорығы».

В этом году национальная премия «Алтын 
тұғыр» присуждена лучшим спортсменам в 11 номи-
нациях: көкпар, бәйге, тоғызқұмалақ, асық ату, құсбегі, 
дәстүрлі садақ ату, joryq, аударыспақ, жамбы ату, теңге 
ілу, а также за информационное сотрудничество.

Награду в номинации «Көкпар» завоевали 
спортсмен Абылайхан Нышанбеков, тренер Еркебай 
Омарбек, комментатор Камбарбек Кашигов и судьи 
Акылбек Кымызбаев и Гани Ахметбаев.

В номинации «Теңге ілу» победителями ста-
ли спортсмен Рахат Комбаров и тренер Нуржан 
Абылкасымов.

В номинации «Жамбы ату» награждены спорт-
смен Акадил Пернебай и тренер Саним Мурадова.

Призы в номинации «Аударыспақ» были при-
суждены спортсмену Сырыму Избасарову и тренеру 
Биржану Косалиеву.

Приз в номинации «Joryq» завоевали се-
ребряные призеры марафона «Ұлы дала жо-
рығы-2024» команда города Алматы. В номи-
нации «Дәстүрлі садақ ату» награды получили 
спортсмены Жанибек Кулмирзаев и Айкоркем 
Батихан, а также тренер Диас Миллат. Премия 
в номинации «Бәйге» присуждена тренеру То-
ребеку Курманкалиеву, жокею Амангелды Хамза 
и его скакуну по кличке Желкара.

Призы в номинации «Құсбегі» получили спорт-
смены Ерасыл Серикбекулы, Бексултан Сеитжан, 
Имангали Абдулкаримулы и тренер Елтай Мупте-
кеев. В номинации «Тоғызқұмалақ» награды полу-
чили спортсмены Салтанат Сапарбекова, Асылхан 
Кожанасип и тренер Бауыржан Толегенов.

Премия в номинации «Асық ату» присуждена 
спортсменам Камиле Данияровой, Нуркиссе Мол-
жигитову, тренеру Искандеру Рахметову.

Также, за постоянную информационную под-
держку национальных видов спорта, отмечен кол-
лектив телеканала «Qazsport».

ЖЕНСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ 
КАК КАТАЛИЗАТОР 
ПРОГРЕССА

УПРОСТИТЬ НОРМЫ 
В ЗДРАВООХРАНЕНИИ

НАЦИОНАЛЬНЫЙ СПОРТ – 
БЕСЦЕННОЕ НАСЛЕДИЕ ПРЕДКОВ

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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Қарызсыз Қоғам

Туризм

акТуальное за неделю

Раушан ДЖАПАРОВА,  
Астана

Диана ТысымбАеВА,
Астана

В «AMANAT» подвели итоги реализации 
одного из самых востребованных пар-
тийных проектов – «Қарызсыз қоғам». 
Менее чем за два года он стал важным 
проводником курса Главы государ-
ства по построению Справедливого 
Казахстана и реализации концепции 
«Адал азамат». При помощи партии 
свою финансовую грамотность смог-
ли улучшить 780 тысяч казахстанцев.

Для улучшения благо
состояния граждан страны 
задействованы все ресур
сы государства, поскольку 
это главная цель политиче
ских и социальных реформ 
Президента. Обращаясь к 
участникам встречи, Спи
кер Мажилиса Парламента 
РК, Председатель партии 
«AMANAT» Ерлан Коша
нов подчеркнул, что проект 
по повышению финансо
вой грамотности «Қарыз
сыз қоғам» стал примером 
новой политической куль
туры в стране, поскольку 
над успехом проекта сов
местно трудятся пред
ставители партии, Пар
ламента, Правительства, 
местных органов власти, 
финансового сектора и 
активные граждане.

Сп и ке р  Ма ж и л и 
са отметил, что высо
кая закредитованность 
населения стала одной 
из самых острых обще
ственных проблем. Для 
ее решения Главой госу
дарства КасымЖомартом  
Токаевым принимаются 
системные меры. По по
ручению Президента были 
приняты законы о бан
кротстве физических лиц 
и о минимизации рисков в 
кредитовании, а еще пять 

лет назад была объявлена 
разовая кредитная амни
стия для 500 тыс. человек.

Однако, как отметил 
Ерлан Кошанов, для кар
динального исправления 
ситуации важно бороться 
с причинами возникнове
ния проблемы, а не с их по
следствиями. Именно для 
этого партия «AMANAT» 
и дала старт проекту по 
повышению финансовой 
грамотности казахстан
цев, получившему высокую 
оценку со стороны Главы 
государства.

– Проект «Қарызсыз 
қоғам» понастоящему 
перерос из партийного в 
общенациональный. Со
обща мы решаем большую 
стратегическую задачу, по
ставленную Президентом, 
– изменить культуру обще
ства. Мы учим граждан 
не ждать от государства 
решения своих вопросов, 
а даем людям возможность 
самим менять свою жизнь 
к лучшему, брать ответ
ственность за себя и судь
бу своих близких. Мы даем 
гражданам новые компе
тенции, позволяющие им 
добросовестно трудиться, 
добиваться заслуженного 
успеха и уверенно смот
реть в будущее. Проект 

«Қарызсыз қоғам» – это 
часть новой государствен
ной стратегии. Это ключе
вая идея курса Главы госу
дарства по построению 
Справедливого Казахста
на и основа инициативы 
«Адал азамат», – сказал 
Спикер Мажилиса.

На данный момент 
более 40% участников 
проекта смогли сократить 
долговую нагрузку, 70% 
уменьшили сумму своих 
ежемесячных кредитных 
платежей, а 41% умень
шили общее количество 
кредитов. Кроме того, за 
время летних каникул экс
перты «Қарызсыз қоғам» 
провели обучение 7,5 тыс. 
преподавателей школ, кол
леджей и вузов методике 
преподавания финансовой 
грамотности. В этом году 
обучение прошли также бо
лее 500 тыс. школьников и 
100 тыс. студентов. Все 
эти меры вкупе с действи
ями государства позволили 
снизить долю проблемных 
кредитов с 18 до 7%. Все 
это – результат слаженной 
командной работы государ
ственных органов, депутат
ского корпуса и партии по 
реализации поручений 
Главы государства.

В м е с т е  с  т е м 
Председатель партии 
«AMANAT» остановился 
на необходимости расши
рения проекта «Қарызсыз 
қоғам» по ряду направле
ний. Это борьба с финан
совым интернетмошенни
чеством, обучение новым 
финансовым инструмен
там, предоставляемым 
государством через гос
программы финансовой 
поддержки развития биз
неса, получения жилья, 
образования и другим.

В свою очередь замес
титель Премьерминистра 
– министр национальной 
экономики Нурлан Бай
базаров отметил , что 
Правительство уделяет 
особое внимание реали
зации проекта «Қарызсыз 
қоғам» как значимого и 
эффективного инструмен
та поддержки граждан. В 
частности, будет продол
жено обучение студентов 
и школьников финансовой 
грамотности и основам 
предпринимательства. А 
со стороны госорганов 
будет осуществляться пос
тоянная и всесторонняя 
поддержка для масшта
бирования проекта, в том 
числе через содействие в 

трудоустройстве выпуск
ников проекта и усиление 
противодействия финансо
вому мошенничеству.

Председатель Агент
ства по регулированию 
и развитию финансового 
рынка Мадина Абылка
сымова обратила внима
ние на то, что уже сейчас 
ужесточены требования к 
расчету долговой нагрузки 
заемщиков и снижены пре
дельные ставки вознаграж
дения по кредитам. Кроме 
того, введен двухлетний 
мораторий на продажу 
кредитов граждан коллек
торам. По ее словам, эти 
и другие меры позволят 
существенно улучшить 
положение заемщиков.

Глава Halyk Bank Умут 
Шаяхметова подчеркнула, 
что банк активно поддер
живает проект «Қарызсыз 
қоғам» не только финанси
рованием, но и непосред
ственным участием в обу
чении граждан. Важной 
частью инициативы стало 
вовлечение казахстанцев в 
формы занятости, что по
могает заемщикам пога
шать долги и формировать 
сбережения.

– Мы, как ведущий 
банк страны, заинтересо

ваны в кредитно здоровом 
обществе. В свою очередь, 
оно возможно только при 
высоком уровне финансо
вой грамотности. Именно 
поэтому я лично только 
приветствую тот факт, что 
проект «Қарызсыз коғам» 
не стал так называемым 
проектомоднодневкой, 
реализуемым исключитель
но для галочки, а получил 
масштабное развитие, – 
сказала Умут Шаяхметова.

В мероприятии также 
приняли участие министр 
труда и социальной защи
ты населения Светлана 
Жакупова, министр про
свещения Гани Бейсемба
ев, министр науки и выс
шего образования Саясат 
Нурбек, а также менторы и 
участники проекта из всех 
регионов страны. В завер
шении встречи состоялась 
церемония вручения бла
годарственных писем и па
мятных наград партнерам 
и экспертам проекта.

Валентина Букреева из 
Рудного рассказала журна
листам о своем жизненном 
опыте и пользе повышения 
финансовой грамотности. 

–  М е н я  н а у ч и л и 
экономить, на депозит 
откладывать. Я с сыном 
живу, без мужа, кредитов 
набирала, потому что тя
жело было, а сейчас от
кладываю. Сейчас я без 
кредитов, – говорит Вален
тина Букреева о том, как 
лично ее коснулся проект  
«Қарызсыз қоғам».

В реализации проек
та участвуют 12 банков и 
11 госорганов. Для удоб
ства желающих разрабо
тана онлайнплатформа  
qogamfin.kz. Через сайт 
можно записаться на об
учение, скачать полезные 
материалы и видеоуроки.

космические пуТешесТвия –  
не миф, а современный Тренд
Euronews опубликовал тренды туризма на 2025 год. Казахстан в этом исследовании 
представлен в направлении астротуризма.

Euronews отмечает стремительный 
рост астротуризма: «космические путе
шествия» становятся одним из главных 
направлений. Но это не значит, что путе
шественники отправляются в космос как 
в магазин за хлебом – на самом деле они 
ищут идеальные места для наблюдения за 
небесными явлениями.

В исследовании указано, что Казахстан 
обладает обширными степями и удаленны

ми регионами, свободными от светового 
загрязнения, и является одним из лучших 
направлений для таких путешествий. Ноч
ные пейзажи нашей страны предлагают 
уникальные возможности для любителей 
звездного неба.

– Мы продвигаем этот уникальный 
аспект нашего природного наследия и при
влекаем иностранных туристов, которые 
ищут необычную связь с космосом. Сейчас 
Kazakh Tourism работает над созданием 
специальной инфраструктуры для разви
тия астротуризма. Это включает органи

зацию обзорных точек и экскурсий с про
фессиональными астрономами. Сегодня 
туристы все чаще выбирают экологически 
устойчивые и аутентичные направления. 
Стремление Казахстана развивать инфра
структуру и сохранять природное ночное 
небо делают его перспективным местом 
для астротуризма, – отметил председатель 
правления АО «НК «Kazakh Tourism» 
Кайрaт Садвaкасов.

Помимо астротуризма, в иссле
довании Euronews выделены и другие 
ключевые тренды 2025 года. Например, 

углубленные культурные путешествия: 
туристы все чаще стремятся к более глу
бокому погружению в местные традиции, 
ремесла и гастрономию. А еще туристов 
привлекают цифровые приключения – это 
использование технологий, таких как до
полненная реальность.

Еще один тренд – поездки, ориенти
рованные на улучшение здоровья, включая 
ретриты, спа и программы йоги. Кроме 
того, все более популярным становится 
экотуризм, поскольку устойчивые прак
тики и природные маршруты – приоритет 
для многих путешественников.

Казахстан активно внедряет элементы 
этих трендов в туриндустрию и предлагает 
не только звездные туры, но и путешествия 
по маршрутам Великого шелкового пути, 
программы этно и экотуризма, а также 
возможности для глубокого знакомства с 
богатым культурным наследием. 

меняТь свою жизнь к лучшему
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ГОСУДАРСТВО

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,     
Астана

«ГДЕ ХОРОШИЙ ОТЕЦ,  
ТАМ И СЫН МОЛОДЕЦ»
В рамках акции «Таза Қазақстан» при поддержке акимата города Астаны во всех 
школах столицы прошел челлендж по уборке снега «100 мектеп – 1 000 әке». Пред-
ставители Совета отцов специальной школы-интерната № 1 города Астаны запусти-
ли челлендж по уборке снега образовательного учреждения, где учатся их дети.

В последние годы в Казахстане 
экологические и социальные акции 
становятся важной частью воспи-
тания подрастающего поколения. 
Одним из ярких примеров такого 
взаимодействия школьников, ро-
дителей и образовательных уч-
реждений является экочеллендж 
по уборке снега в рамках акции 
«Таза Қазақстан» под названием 
«100 мектеп – 1 000 әке». Акция 
способствует поддержанию чис- 
тоты в городах, привнося вклад в 
развитие социальной ответствен-
ности, патриотизма и уважения к 
труду у молодежи. Челлендж также 
направлен и на укрепление семей-
ных ценностей и повышение роли 
отцов в воспитании детей, что пол-
ностью соответствует принципам 
программы «Bir Tutas Tárbıe». 

Уборка снега прошла и в дво-
ровой территории Специальной 
школы-интерната № 1 в районе 
Коктал-1. Помимо занятий, детям 
необходимы и прогулки во дворе. 
В частности, после выпадения 
осадков на территории интерната 
затруднительно пройти и здорово-
му взрослому, а особенным детям 
тем более. В акции было задейство-
вано порядка пятидесяти отцов и 
еще около тридцати учащихся. 

К слову, в некоторых странах 
уборка снега в общественных ме-
стах является обязательной прак-
тикой для граждан. Например, в 
некоторых городах Японии су-

ществует традиция, когда жители 
микрорайонов собираются для 
коллективной уборки снега и под-
держания порядка в зимний пери-
од. Это нужно для укрепления со-
циальных связей и духа общности, 
что в Стране восходящего солнца 
по умолчанию стало неотъемлемой 
частью местной культуры. 

Такими акциями активно 
занимаются и в скандинавских 
странах, где участие в уборке 
снега расценивается местными 
как важная часть гражданской 
ответственности. В Норвегии, на-
пример, граждане обязаны убирать 
снег перед своим домом, а наличие 
снега на тротуарах считается нару-
шением общественного порядка. 
Это обыденная практика, которая, 
как и в Казахстане, способствует 
развитию уважения к порядку.

Основной темой акции «100 
мектеп – 1 000 әке» стала идея 
роли отца в воспитании детей. 
Основное внимание организато-
ры уделили привлечению отцов к 
активному участию в жизни шко-
лы и воспитательном процессе. А 
совместный труд – это прекрасная 
возможность привить детям такие 
важные ценности, как патриотизм, 
трудолюбие и ответственное отно-
шение к окружающей среде. 

– Великий Абай Кунанбаев 
говорил, что чтобы построить 
сильное государство, нужно начать 
с воспитания семьи. Семья – ос-
нова формирования личности. Ее 
сплоченность напрямую зависит 
от роли отца. И мы стремимся вов-

лечь отцов в активное участие в 
воспитательном процессе. А чис- 
тота и порядок в учебных заведе-
ниях – это особая ответственность 
каждого гражданина, – отметили 
организаторы. 

По некоторым данным, иссле-
дования, проведенные в различных 
странах, показывают, что участие 
отцов в жизни ребенка значитель-
но влияет на его воспитание и 
личностное развитие. Согласно 
данным ВОЗ, дети, чьи отцы ак-
тивно участвуют в их воспитании, 
на 30% чаще демонстрируют хоро-
шие учебные результаты, развива-
ют лучшие социальные навыки и 
имеют более высокую самооценку. 

В ходе мероприятия родители 
показали юному поколению насто-
ящий пример трудолюбия и ответ-
ственности. Когда отцы берут ло-
паты и вместе со своими детьми 
трудятся бок о бок, дети усваивают 
очень важные жизненные уроки 
уважения к труду и воспитывают 
в себе чувство заботы о близких. 
Опять же благодаря совместному 
участию родителя и ребенка. 

Заместитель руководителя 
Методического центра акимата 
города Астаны Жангельды Амир-
галиев считает, что мероприятие 
стало важным шагом в воспита-
нии экологической культуры и 
трудовой ответственности среди 
подрастающего поколения. 

– Отцы, участвовавшие в ак-
ции, продемонстрировали своим 
детям пример заботы о городе, 
трудолюбия и гражданской ответ-

ственности. Их участие не только 
помогает поддерживать чистоту, 
но и воспитывает у детей уваже-
ние к окружающему миру и кол-
лективной работе. Вдохновленные 
примером своих отцов, дети будут 
стремиться продолжать их добрые 
дела, сохраняя чистоту и порядок 
в своем городе, – сказал он. 

С этим согласна и старшая во-
жатая школы Анар Бейсекенова, 
которая отмечает, что акции учат 
детей и подростков заботиться о 
природе и помогают воспитывать 
в них уважение к труду и понима-
ние важности взаимопомощи. А 
поддержка отца играет решающую 
роль в этом процессе. 

– В рамках экологической ак-
ции «Таза Қазақстан» в нашу шко-
лу приехали учащиеся школы-ли-
цея № 40 имени Алькея Маргулана 
вместе с родителями. Несмотря 
на холод все вместе дружно и с 
улыбками очистили от снега тер-
риторию школы. Как говорится, 
«Где хороший отец, там и сын мо-
лодец», ведь отец является важ-
ным руководителем и образцом 
для своего сына, и благодаря его 
поддержке и наставлениям сын мо-
жет вырасти хорошим человеком. 
Спасибо организаторам, мы очень 
рады, что проводится такая акция, 
это в первую очередь научит наше 
подрастающее поколение уважать 
и ценить труд, – сказала старшая 
вожатая Анар Бейсекенова. 

Некоторые школьники утвер-
ждают, что участие в этой акции 
помогло им осознать всю важность 

и силу взаимопомощи. Современ-
ная молодежь все больше осознает 
важность помощи тем, кто в ней 
нуждается, особенно когда речь 
идет о детях с особыми потреб-
ностями. 

– Я участвую в этой акции, 
потому что хочу помочь особен-
ным детям, ведь каждому нужна 
поддержка. Даже несмотря на 
холод, мы пришли сюда с хоро-
шим настроением, чтобы помочь 
малышам. Вместе с друзьями мы 
лопатами убираем снег и стараем-
ся не оставить ни одного сугроба. 
Мне очень важно знать, что мои 
дела могут хотя бы чуть-чуть об-
легчить чью-то жизнь, и это меня 
очень вдохновляет. Я чувствую, что 
делаю что-то важное, и поэтому 
счастлив, – подчеркнул Бетемир 
Нажимеденов. 

Несмотря на мороз, снег и 
пронизывающий ветер, каждый 
из участников чувствует себя ча-
стью единого процесса. Отцы учат 
детей, как правильно держать лопа-
ту, а те соревнуются между собой, 
кто накидает больше снега в кучу. 
Все это – веселье, азарт и коллек-
тивный труд. И не менее важным 
аспектом мероприятия является 
развитие среди молодежи чувства 
ответственности. Ученик 9-го клас-
са Ернур Толешев отметил, что 
такие мероприятия помогли ему 
понять важность коллективного 
труда на всеобщее благо.

– Мы всегда готовы работать, 
независимо от погоды, потому 
что важно помогать друг другу, 
и это для нас очень важно. Я уже 
участвовал в таких акциях, и мне 
очень нравится делать хорошие 
дела. Даже если холодно и тяжело, 
надо помнить, что мы все вместе, и 
такая работа помогает всем и при-
носит радость. Такие мероприятия 
сильно мотивируют меня. Я хочу 
и в будущем продолжать помогать 
людям и своей стране, – сказал он.

Это детское и искреннее 
желание помогать говорит нам о 
том, насколько же бывает полез-
ным взращивание и воспитание 
качеств доброты и взаимопомощи 
в человеке. Эти моменты и рожда-
ют ту самую основу морального 
сознания, которое передается от 
поколения к поколению, от отца к 
сыну. Ценности, которые помогут 
будущим поколениям стать ответ-
ственными и граждански зрелыми 
людьми. Они учат нас быть частью 
чего-то большего. Это и есть тот 
фундамент, на котором строится 
сильное и гармоничное общество. 

– Такие мероприятия необхо-
димы для города и для всей нашей 
страны. Они привлекают отцов и 
детей к ответственному отноше-
нию, чистоте и порядку, сплачи-
вают людей, а также воспитывают 
молодое поколение. Я считаю, что 
нужно проводить больше подоб-
ных акций, – отметил родитель 
Темиржан Саттаров.

Участники акции верят, что 
благодаря таким мероприятиям 
подрастающее поколение учится 
осознавать свою роль в обществе и 
развивает патриотизм, что крайне 
важно для дальнейшего развития 
Казахстана. 

– Мы пришли сюда, чтобы 
помочь, а также показать будущим 
поколениям правильный пример. 
Важно, чтобы наши дети видели, 
что труд – это не только обязан-
ность, но и великая ценность. 
Это тот самый вклад, который 
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мы можем внести в развитие сво-
ей страны, наших школ и нашего 
будущего. Я всегда говорю своим 
детям, что они должны помнить, 
что все великие дела начинаются 
с маленьких шагов, а подобные ак-
ции помогают понять, что каждый 
из нас может внести свой вклад в 
развитие общества, – сказал участ-
ник Айдос Нуржанов. 

По словам организаторов, 
экологические инициативы, в том 
числе уборка снега, являются не-
отъемлемой частью воспитания 
гражданской ответственности. 

Челлендж «100 мектеп –  
1 000 әке» в будущем планирует-
ся распространить по всей стране, 
чтобы привлечь к участию в подоб-
ных акциях все больше городов Ка-
захстана. Это поможет улучшить 
экологическую обстановку в шко-
лах и внести значительный вклад в 
развитие гражданского общества, 
укрепление национального един-
ства и воспитание патриотическо-
го духа у молодежи. 

Заместитель Председателя 
филиала по городу Астане РОО 
«Союз отцов» Марат Кошкинба-
ев подчеркнул, что активное уча-
стие отцов в воспитании детей и в 
решении общественных вопросов 
– залог успешного развития наше-
го общества. 

– Как отметил Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев, 
за каждым достижением стоит 
кропотливая работа. Мы хотим, 
чтобы молодое поколение пони-
мало ценность честного труда 
и стремилось к заслуженному 
успеху. Мы боремся с потреби-
тельским мышлением и призыва-
ем к уважению труда и развитию 
нравственных ценностей. А также 
верим, что этот челлендж объеди-
нит отцов Астаны, покажет силу 
коллективного труда и вдохновит 
на новые добрые дела. Также мы 
хотим создать безопасную и ком-
фортную среду для наших детей и 
вместе формировать культуру чи-
стоты и бережного отношения к 
окружающей среде. Ведь чистота 

начинается с нас самих, с нашего 
непосредственного участия в бла-
гоустройстве города. Именно лич-
ным примером мы можем научить 
детей ценить чистоту и порядок, 
– сообщил он.

Также Марат Кошкинбаев до-
бавил, что это особая возможность 
провести время с детьми, укрепить 
семейные узы и внести свой вклад 
в развитие нашего города. Он так-
же поделился некоторыми планами 
на будущее. 

– Мы не намерены на этом 
останавливаться. В наших планах 
множество акций и проектов, на-
правленных на дальнейшее вовле-
чение отцов в воспитание детей и 
укрепление семейных ценностей. Я 
уверен, что совместными усилиями 
мы сможем создать лучшее будущее 
для наших детей. Мы призываем 
всех отцов Астаны присоединить-
ся к нашей инициативе! Вместе мы 
сильнее! – подытожил он. 

Таким образом, участие в по-
добных акциях помогает делать 
окружающую нас среду лучше 
и чище, а также укрепляет такие 
моральные ценности, как трудолю-
бие, взаимопомощь и патриотизм. 
Это отличная возможность для ро-
дителей и детей продемонстриро-
вать пример коллективной работы 
и научить уважению к трудовому 
процессу. Акции подобного рода 
должны распространяться и ста-
новиться неотъемлемой частью 
воспитания в каждой школе. 

Кроме того, в рамках акции 
«Таза Қазақстан» школьники ак-
тивно участвуют в проектах и ини-
циативах по охране окружающей 
среды. Это помогает им осознать 
необходимость сохранения приро-
ды для будущих поколений. Также 
в школах Астаны проводится мно-
го важных мероприятий по эколо-
гическому воспитанию и охране 
окружающей среды. К примеру, 
учащиеся 1–11-х классов прини-
мают активное участие в вопро-
сах зеленой экологии, реализуют 
различные проекты и инициативы 
по сохранению и охране природы. 

МЛЕЧНЫЙ ПУТЬ 
ДАРЬЯН ЖАНБОЛАТОВОЙ
В преддверии Дня Независимости были подведены итоги респуб- 
ликанского конкурса среди участников проекта партии «AMANAT» – 
«Ауыл аманаты». Победительница в номинации «Лучшая молочная 
продукция» Дарьян ЖАНБОЛАТОВА из села Караул области Абай 
поделилась своим видением о значении качества и разнообразия 
молочной продукции на сельском рынке, а также рассказала о 
поддержке, полученной через проект «Ауыл аманаты», который 
позволил ей вывести свой бизнес на новый уровень.

– Дарьян Бекенқызы, по-
здравляем Вас с победой в но-
минации «Лучшая молочная 
продукция»! Какие эмоции 
Вы испытали, когда узнали о 
своей победе?

– Мы с семьей были неве-
роятно рады, когда узнали, что я 
победила в номинации «Лучшая 
молочная продукция». Это стало 
для нас настоящим признанием 
нашего труда, ведь наша работа 
и усилия были по достоинству 
оценены. Победа в конкурсе 
вдохновляет меня продолжать 
развивать свой бизнес, стремить-
ся к расширению и улучшению 
качества продукции.

Сегодня на молочную про-
дукцию наблюдается высокий 
спрос, ведь люди все больше 
ценят натуральные и экологиче-
ски чистые продукты. Для меня 
важно, что моя работа приносит 
пользу, пусть небольшую, но все 
же ощутимую для местного насе-
ления. Это мотивирует меня идти 
дальше и предоставлять своим 
клиентам только лучшие товары.

– Как участие в конкур-
се и победа повлияли на Ваш 
бизнес? Возможно, появились 
новые возможности или планы 
по расширению производства?

– Победа в конкурсе дала 
мне дополнительные силы и 
уверенность для дальнейшего 
развития бизнеса. Я очень хочу 
продолжать продвигать и увели-
чивать его. Для этого я выделила 
отдельную комнату в своем доме, 
которая теперь служит цехом для 
производства продукции. Напри-
мер, для приготовления курта у 
меня есть специальный аппарат, 
который позволяет сушить курт 
и производить его даже зимой, 
когда ни у кого больше его не 
найти.

Это дает мне возможность 
всегда предлагать товар, незави-
симо от сезона, и удовлетворять 
растущий спрос на молочную 
продукцию. Мой бизнес игра-
ет важную роль для населения 
нашего небольшого аула, обе-
спечивая людей качественными 
молочными продуктами, и это 
мотивирует меня продолжать 
расширять производство.

– Что Вас вдохновило за-
няться именно производством 

молочной продукции? Почему 
Вы выбрали это направление 
для развития бизнеса?

– Мое вдохновение связано 
с детством. Когда я была малень-
кой, мой отец держал небольшое 
количество скота, и я всегда была 
рядом с ним. Мне очень нрави-
лось наблюдать за животными, 
заботиться о них и участвовать 
в процессе. Этот опыт оставил 
глубокий след в моей жизни и 
помог сформировать любовь к 
молочной продукции. Благода-
ря этим воспоминаниям и зна-
ниям, я и решила открыть свой 
собственный бизнес. 

Сначала я начала делиться 
произведенной продукцией с 
родственниками, друзьями и 
знакомыми, чтобы узнать их 
мнение и понять, подходит ли 
моя продукция для бизнеса. 
Все поддержали меня, сказали, 
что продукция отличная, и посо-
ветовали продолжать развивать 
бизнес. Их поддержка стала для 
меня большим стимулом, и так 
мы постепенно достигли того 
уровня, на котором находимся 
сейчас.

– Проект «Ауыл аманаты» 
нацелен на поддержку сельских 
предпринимателей: с момента 
запуска почти 16 тысяч сельчан 
получили льготные микрокре-
диты под 2,5% для открытия 
собственного дела, что помог-
ло создать более 17 тысяч рабо-
чих мест. Дарьян Бекенқызы, 
какую конкретную поддерж-
ку получили Вы, и насколько 

она была полезна для Вашего 
бизнеса?

– В 2023 году мы узнали о 
проекте «Ауыл аманаты» пар-
тии «AMANAT» и задумались, 
почему бы и нам не принять 
участие. Я живу в ауле и имею 
небольшое количество скота, 
поэтому подумала, что это отлич-
ная возможность для меня. Мы 
решили подать заявку и в итоге 
получили льготный микрокре-
дит под 2,5%. На эти средства я 
приобрела 12 голов крупного ро-
гатого скота – молочных коров, 
что позволило мне значительно 
увеличить объем производства 
молочной продукции. Сейчас я 
могу производить не только мо-
локо, но и сметану, масло, творог, 
катык и даже сыр, который мы 
готовим вручную.

Хочу выразить благодар-
ность проекту «Ауыл амана-
ты», потому что эта инициатива 
значительно облегчила процесс 
развития моего бизнеса. Она 
помогает сельским предпри-
нимателям не только развивать 
свое производство, обеспечивая 
людей качественными продукта-
ми, но и создавать новые рабочие 
места. Благодаря этому проекту я 
получила возможность улучшить 
качество своей продукции и вый-
ти на новый уровень. Пусть таких 
проектов будет больше, чтобы 
наш народ мог развиваться и 
работать, а наша страна всегда 
процветала!

– Спасибо за беседу, Да-
рьян Бекенқызы!
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СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ  
ОБЛАСТИ ЖЕТЫСУ: ДОСТИЖЕНИЯ И ПЛАНЫ
В Астане, на площадке Службы центральных 
коммуникаций при Президенте РК, состоялся 
брифинг, в ходе которого аким области Же-
тысу Бейбит Исабаев представил результаты 
социально-экономического развития региона.

По словам Бейбита Исаба-
ева, регион превысил плановые 
показатели: краткосрочный эко-
номический индикатор составил 
112,3%. Успехи зафиксированы в 
сельском хозяйстве и промышлен-
ности, где рост составил 3,7% и 
3,6% соответственно. Ввод жилья 
увеличился на 4,4%, а объем тор-
говли вырос в 1,3 раза.

– С начала года в экономику 
области привлечено 396 млрд 
тенге инвестиций, из которых 
291 млрд – частные средства. До-
ходы местного бюджета выросли 
в 1,6 раза, достигнув 106 млрд 
тенге, – отметил аким.

Область Жетысу остается 
аграрным регионом, и развитие 
сельского хозяйства занима-
ет здесь центральное место. В 
2023 году в агропромышлен-
ный комплекс было направлено 
35 млрд тенге, из которых 66,6% 
составили субсидии. Собрано 
рекордное количество сахарной 
свеклы – 635 тысяч тонн. Модер-
низированы сахарные заводы, что 

позволит произвести 94 тысячи 
тонн сахара.

Кроме того, ведется работа по 
улучшению ирригационной инфра-
структуры. Построено 11 новых 
объектов, что даст возможность 
ввести в оборот дополнительные 
5,3 тысячи гектаров орошаемых 
земель.

С момента образования обла-
сти Жетысу в регионе заработали 
43 новых предприятия, включая 
производственные площадки для 
выпуска аккумуляторов и подсол-
нечного масла. Активно развива-
ется альтернативная энергетика: 
уже функционируют 15 объектов 
общей мощностью 211 МВт, а до 
2028 года планируется реализовать 
шесть дополнительных проектов.

– Промышленность – основа 
устойчивого экономического роста. 
На 549 промышленных предпри-
ятиях региона сегодня работают 
более 30 тысяч человек, – отметил 
Бейбит Исабаев.

Важным элементом развития 
региона является развитие туриз-
ма. Жетысу становится не только 
экономическим, но и культурным 
центром страны. В этом году регион 

посетили более двух миллионов 
туристов, что говорит о растущем 
интересе к его природным и куль-
турным достопримечательностям. 
Учитывая уникальные природные 
условия, особое внимание уделя-
ется развитию инфраструктуры 
озер Алаколь и Балхаш. Завер-
шена реконструкция дороги до 
Алаколя, а на Балхаше активно 
строятся инженерные сети, что 
позволит создать современную 
курортную зону, которая станет 
привлекательной для туристов 
как в летний, так и в зимний сезон.

– Мы стремимся сделать 
Балхаш образцом экологически 
чистого и современного туризма, 
который будет привлекать как 

казахстанцев, так и иностранных 
гостей, – заявил аким.

Развитие туризма поддержи-
вается и улучшением транспорт-
ной инфраструктуры. Важным 
достижением стало расширение 
автодорог, создание новых ту-
ристических маршрутов, а также 
разработка концепции создания 
национальных парков, что позволит 
сохранить природное богатство 
региона для будущих поколений.

Одним из значимых проектов 
области стала газификация региона. 
Запущен проект по газификации 
126 населенных пунктов, что сде-
лает жизнь местных жителей более 
комфортной и экологичной. Этот 
проект продолжает развиваться 

и в будущем охватит еще больше 
территорий.

– Газификация области – это не 
просто улучшение качества жизни, 
но и мощный стимул для роста 
экономики, создающий новые 
рабочие места и привлекающий 
инвестиции в регион, – отметил 
аким.

На вопрос журналистов о пяти 
наиболее значимых достижениях 
региона аким выделил запуск за-
вода «Asma Industrial», проект 
газификации, открытие волей-
больного центра, строительство 
инфраструктуры на побережье 
Балхаша, а также завершение ре-
конструкции дороги до Алаколя.

– Мы уверены, что в будущем 
Жетысу станет не только одним 
из лидеров Казахстана в сфере 
промышленности и сельского 
хозяйства, но и важным центром 
туризма и рекреации, – отметил 
Бейбит Исабаев.

Подводя итоги брифинга, 
отметим, что область Жетысу 
уверенно движется к устойчивому 
развитию. Системная работа в 
сельском хозяйстве, промышлен-
ности, туризме и инфраструктуре 
позволяет региону стать одним из 
лидеров в стране, улучшая качество 
жизни населения и привлекая новые 
инвестиции. В ближайшие годы 
регион ожидает еще большее раз-
витие, что положительно скажется 
на социальной и экономической 
жизни его населения.

Айбек ҚАСЫМБЕК,
Астана
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НАУКА КАК ГЛОБАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ БЛАГО
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ В АЛМАТЫ: СТРАТЕГИЧЕСКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ РАЗВИТИЯ  
КАЗАХСТАНСКОЙ НАУКИ НА 2027–2030 ГОДЫ
В Алматы состоялся международный форум «Вызовы и приоритеты раз-
вития казахстанской науки», организованный Национальной академией 
наук Республики Казахстан при поддержке Президента РК. Цель форума 
заключалась в определении ключевых направлений научного и техно-
логического развития Казахстана на 2027–2030 годы, а также представ-
лении результатов форсайт-исследований, проведенных Академией.

В работе форума приняли учас-
тие вице-министры здравоохранения и 
сельского хозяйства РК, председатель 
Комитета науки МНВО РК, делегация 
Российской академии наук во главе 
с заместителем президента РАН, 
ведущие ученые из Южной Кореи, 
включая президента Института  
KISTI, академики НАН РК, руко-
водители вузов, НИИ и крупных 
казахстанских и международных 
технологических организаций, 
представители бизнеса и индустрии, 
а также независимые эксперты.

Основные обсуждаемые на-
правления включали:

• информационные и космиче-
ские технологии;

• биомедицину и здравоох-
ранение;

• экологию и устойчивое раз-
витие;

• энергетику и машиностроение;
• разработку новых материалов 

и технологий.
Особое внимание было уделено 

вопросам этики в биомедицинских 
и IT-разработках, а также взаи-
модействию науки и бизнеса для 
внедрения научных решений в про-
мышленность. В своем выступлении 
президент НАН РК при Президенте 
РК Ахылбек Куришбаев подчеркнул 
важность форсайт-исследований 
как стратегического инструмента 
для определения приоритетных 
направлений в науке и технологиях. 
По его словам, форсайт помогает не 
только анализировать достижения, 
но и формировать будущее, разра-
батывая стратегии для реализации 
приоритетных задач, что является 
важным элементом долгосрочного 
планирования.

Он отметил успешный опыт 
Казахстана в проведении форсайт-
инициатив, упомянув завершенный 
этап пре-форсайта, в ходе которого 
были выделены шесть ключевых 
направлений: информационные и 
космические технологии, наука о 
жизни и здоровье, экология, агро-
промышленный комплекс, геология 
и новые материалы, энергетика и 
машиностроение. В рамках более 
30 форсайт-сессий и более 1 100 ин-
тервью было сформулировано свыше 
200 перспективных научных задач. 
Эти данные теперь доступны на 
сайте Академии.

Ключевое внимание было 
уделено созданию региональных 
форсайт-центров, первый из ко-
торых открыт на базе Восточно- 
Казахстанского университета имени 
С. Аманжолова. В следующем году 
планируется открыть еще семь таких 
центров, которые станут важными 

площадками для внедрения инно-
ваций, способствующих развитию 
региональной экономики.

Ахылбек Куришбаев также 
отметил важность международного 
сотрудничества и подписания мемо-
рандума с Корейским институтом 
научно-технической информации 
(KISTI).

– Совместный проект по 
созданию информационно-ана-
литической системы форсайта 
позволит Казахстану использовать 
передовые мировые практики для 
прогнозирования научно-техниче-
ских тенденций и формирования 
прорывных технологий, – заявил он.

Министр науки и высшего 
образования РК Саясат Нурбек 
в приветственном слове отметил, 
что форум является важной плат-
формой для обсуждения ключевых 
вопросов развития отечественной 
науки и формирования стратегий 
повышения конкурентоспособнос-
ти страны.

Вице-министр сельского хозяй-
ства РК Баглан Бекбауов подчеркнул 
роль аграрной науки в развитии 
агропромышленного комплекса, 
отметив необходимость тесного 
сотрудничества науки и производ-
ства, а также реформ в научно-обра-
зовательной сфере. Вице-министр 

здравоохранения РК Тимур Муратов 
обратил внимание на важность 
медицинской науки для развития 
здравоохранения и необходимости 
усиления финансирования научных 
исследований, а также подготовки 
кадров для интеграции казахстан-
ской медицины в международное 
научное сообщество.

С докладами на форуме также 
выступили представители Россий-
ского научного сообщества, вклю-
чая заместителя президента РАН 
П.А. Чекморева, CEO компании 
Defence Global Джинсуна Хонга, 
а также другие видные ученые и 
эксперты.

В рамках форума были подписа-
ны меморандумы о сотрудничестве 
с Корейским институтом научно-
технической информации (KISTI) 
и Российской академией наук по 
вопросам трансфера передовых 
технологий и научных знаний в таких 
областях, как информационные 
технологии, агропромышленный 
комплекс, горно-металлургическая 
промышленность и медицина.

Форум стал важной платфор-
мой для обмена идеями, выработки 
стратегий по повышению конкурен-
тоспособности отечественной науки 
и обсуждения актуальных вызовов 
современной технологической эпохи.
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Презентация 

актуально

Алма КЕНЖЕБЕКОВА,  
Алматы 

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

В этом году исполнилось 125 лет с начала добычи нефти на казахской 
земле. Первое черное золото было добыто на месторож дении Кара-
шунгул в 1899 году, расположенном в Атырауской области. На сегод-
няшний день в Казахстане насчитывается около 350 месторождений, 
каждое из которых было открыто благодаря труду геологов. Их имена 
известны в основном в профессиональной среде, и то далеко не все. 
Но благодаря Казахстанскому обществу нефтяников-геологов сведе-
ния о первооткрывателях природных кладов смогут узнать больше 
людей. Их яркий след в истории вошел в книгу «Первооткрыватели 
месторождений нефти и газа Казахстана». 

Издание книги о первооткры-
вателях месторождений нефти – 
событие уникальное. Как отмеча-
ют специалисты данной отрасли, 
так получилось, что имена многих 
геологов-первооткрывателей мес-
торождений многим неизвестны. 
Более того, даже на ныне действу-
ющих месторождениях люди не 
знают, кем оно было открыто. Это, 
по словам геологов, неправильно. 
При этом всем известно, насколько 
велика роль месторождений полез-
ных ископаемых в развитии эконо-
мического потенциала государства. 
Это прекрасно видно на примере 
Казахстана, который, благодаря 
владению большим количеством 
разнообразных полезных ископае-
мых, и в особенности огромными 
запасами нефти, смог вступить на 
путь интенсивного подъема всех 
сфер экономического и социаль-
ного развития. «Но важно также 
знать и уважать тех, кто стоит за 
выявлением этого материально-
го богатства – о героях геолого-
разведки – первооткрывателях 
месторождений», – отмечают 
специалисты. 

Это, как отмечают они, не 
только дань уважения им, но и в 
определенной мере эффективный 
стимул для молодежи при выборе 
будущей профессии. Выпущенная 
книга, уверены в Казахстанском 
обществе нефтяников-геологов, 
– хороший шаг на пути возвраще-
ния высокого престижа профессии 
геолога. А работу над этим издани-
ем они называют началом большо-
го исследования данной отрасли. 
Книга, которая была презентована 

в Алматы, – первое в своем роде 
издание, которое рассказывает о 
геологах-первооткрывателях много-
численных месторождений нефти на 
территории Казахстана. Она состо-
ит из 360 страниц, на них – карты, 
фотографии геологов и открытых 
ими месторождений, а также пол-
ная биография первооткрывателей. 
Основная цель издания – повысить 
престиж профессии геолога. Пока 
оно издано только на русском язы-
ке, но в ближайших планах авторов 
книги – ее перевод на казахский 
язык и создание цифровой версии 
этого труда. Уже сейчас уникаль-
ное издание распространяется по 
библио текам высших учебных заве-
дений и научно-исследовательских 
институтов. 

– Это не просто обычная 
книга, это энциклопедическое из-
дание, в котором описано участие 
каждого официально признанного 
первооткрывателя какого-то мес-
торождения, – отметил президент 
Казахстанского общества нефтяни-
ков-геологов и один из трех авторов 
книги Балтабек Куандыков. – Как 
известно, наша страна является од-
ним из крупнейших поставщиков 
нефти и газа в мире, занимая на 
сегодняшний день 11-е место. При 
этом многие недропользователи не 
знают, кто открыл их месторожде-
ния, где они сейчас работают. Мы 
хотели бы, чтобы, во-первых, наши 
работники нефтегазовой отрасли 
знали, кто открыл то или иное место-
рождение, во-вторых, чтобы наши 
дети, студенты, которые получают 
образование в университетах, зна-
ли, что без геологов вряд ли можно 
открыть такие месторождения. 

Работа над изданием длилась 
почти два года. Авторы провели 

большую работу по сбору данных 
о более 200 геологоразведчиках-не-
фтяниках, работавших над открыти-
ем месторождений в разные годы, 
начиная с самого начала добычи 
нефти в Казахстане. В книге жизнь 
и работа геологов – отличный при-
мер для молодого поколения нашей 
страны. Кроме того, авторы надеют-
ся – издание поспособствует подня-
тию престижа этой профессии, тем 
более будущим поколениям есть к 
чему стремиться, и у них есть все 
шансы также войти в историю, от-
крыв новые месторождения. 

– Недра Казахстана богаты на 
полезные ископаемые, и это не только 
нефть, –подчеркнул Балтабек Куан-
дыков. – Вся экономика Казахстана 
базируется на полезных ископаемых. 
В этом году мы добудем порядка 90 
миллионов тонн нефти, через два года 
это будет уже более 100 миллионов 
тонн. И параллельно с добычей про-
должают открываться новые место-
рождения, поэтому у Казахстана есть 
все шансы попасть в десятку ведущих 
поставщиков нефти и газа. 

Он также отметил, что издание 
этой книги способствует сохране-
нию исторической памяти тех, кого 
уже нет в живых, и признании заслуг 
тех, кто трудился и трудится в на-
стоящее время в этой отрасли. Это 
дань уважения тем, кто прокладывал 
путь к современному состоянию не-
фтяной и газовой отрасли. Книга о 
людях, чьи имена вписаны в золотые 
страницы истории черного золота 
Казахстана. Их отвага и преданность 
делу привели к открытию первых 
месторождений, которые стали 
основой для дальнейшего процве-
тания не только отрасли, но и всего 
государства. Собирая материалы на 
основе официального списка перво-

открывателей от Комитета геологии, 
авторы открывают перед читателями 
истории личных достижений и кол-
лективных трудов, воплотившихся 
в каждой баррели нефти и каждом 
кубометре природного газа, добы-
тых на казахстанской земле.

Эти герои не только развива-
ли научные и технические знания, 
необходимые для поиска и добычи 
полезных ископаемых, но и вложи-
ли частичку своей души в каждую 
скважину, каждую трубу и каждое 
месторождение, создавая основу 
для экономического роста и соци-
ального благосостояния страны. 
Их вклад в развитие нефтяной 
отрасли Казахстана трудно пе-
реоценить, именно благодаря их 
усилиям страна стала одним из 
ключевых игроков на мировой 
нефтяной арене.

В материалах книги исполь-
зованы сведения, содержащиеся в 
широко известных книгах о геоло-
горазведчиках, из открытых источ-
ников интернета, из периодических 
изданий, освещающих нефтегазовую 
отрасль, из опубликованных воспо-
минаний самих первопроходцев, а 
также изданных Казахстанским 
обществом нефтяников-геологов 
биографических книг о некоторых 
нефтяниках. Значительная часть 
нужной информации была получена 
в ходе бесед с самими первооткры-
вателями, их коллегами, а также с их 
детьми и родственниками. Собирали 
информацию для книги, как призна-
ются ее авторы, по крупицам. Од-
нако издание уникальной работы – 
это лишь начало большого пути по 
возрождению престижа профессии 
геолога, говорят они. 

– Заслуги работников геологиче-

ской отрасли в развитии страны не-
оспоримы, – подчеркнул экс-министр 
геологии и охраны недр Казахстана 
Серикбек Даукеев. – Достаточно 
вспомнить, что ряд городов и посел-
ков возник в связи с открытием гео-
логами и разведкой месторождений. 
Но как ни печально, в этих нефтяных 
городах и поселках не знают, кто был 
первооткрыватель месторождения, 
благодаря которому появился их на-
селенный пункт. Нам предстоит боль-
шая работа, чтобы вернуть престиж 
профессии геолога. Я уже письменно 
обращался к Президенту с просьбой 
восстановить звание «Первооткры-
ватель». Это все было, и тогда перво-
открыватели за свои заслуги получали 
материальное вознаграждение, пусть 
не самые великие деньги, но это ведь 
стимул, признание их трудов. В 2004 
году эта норма была исключена. И 
это очень серьезно ударило по пре-
стижу профессии. Кроме того, я счи-
таю необходимым и правильным на 
всех месторождениях установить 
табличку с именами первооткрыва-
телей. А на территории, допустим 
Satbayev University, сделать аллею 
первооткрывателей – выпускников 
этого вуза. А сколько мы знаем улиц 
в стране, названных в честь геоло-
гов-первооткрывателей? Одна – в 
Атырау имени Досмухамбетова. 
Пора менять отношение к геологам, 
нам нужно поднимать престиж этой 
очень нужной и важной профессии. 
И я очень благодарен Казахстанско-
му обществу нефтяников-геологов 
за книгу. Была проделана большая 
работа, сколько сил, энергии, души 
вложено в нее! Уверен, эти труды 
будут по достоинству оценены. 

ранняя диагноСтика – ключ к здоровью 
в казахСтане наблюдаетСя роСт чиСла Пациентов С Первичным иммунодефицитом
В Алматы состоялась пресс-конференция, посвященная 
вопросам диагностики и лечения первичного иммуно-
дефицита (ПИД) в Казахстане. Согласно меж дународным 
исследованиям, ПИД диагностируется у одного из  
10 000 человек, однако эксперты считают, что реальное 
количество случаев может быть значительно выше из-за 
недостаточной диагностики.

По словам организаторов, в Казахстане 
проблема ПИД остается актуальной, посколь-
ку ежегодно выявляются десятки новых случа-
ев, но многие пациенты остаются недиагно-
стированными. Согласно мировым данным, 

в стране должно быть около 2 000 человек, 
у которых есть подозрения на этот диагноз.

Главной проблемой Казахстана является 
недостаточная диагностика ПИД, что связа-
но с низким уровнем осведомленности меди-
цинских работников и родителей о симп томах 
заболевания. В среднем диагностика ПИД 

занимает от 5 до 7 лет с момента появления 
первых признаков. Более 70% случаев диагно-
стируются до 20 лет.

ПИД – это группа редких, но серьезных 
заболеваний иммунной системы, вызванных 
генетическими дефектами. Эти болезни ослаб-
ляют способность организма бороться с ин-
фекциями, что значительно снижает качество 
жизни и в некоторых случаях угрожает жизни 
пациента. Симптомы ПИД могут проявляться 
уже в детстве (40% пациентов диагностируют-
ся до 18 лет), хотя иногда диагноз ставится и в 
зрелом возрасте. Наиболее распространенные 
признаки: частые инфекции (пневмония, си-
нуситы, отиты), долго не заживающие раны, 
замедление роста и развития у детей, хрониче-
ские воспаления, аутоиммунные расстройства.

Как отметила руководитель Республикан-
ского аллергологического центра в Алматы 

Арай Батырбаева, ранняя диагностика ПИД 
имеет решающее значение для предотвра-
щения серьезных последствий для здоровья. 
Своевременное выявление и лечение позво-
ляют уменьшить количество инфекционных 
осложнений, избежать повреждений внутрен-
них органов и значительно улучшить качество 
жизни пациента и его семьи.

«Для детей с симптомами ПИД цель ле-
чения – это профилактика инфекций. Важно 
соблюдать гигиену рук и избегать контакта 
с больными. Дети с частыми или тяжелыми 
бактериальными инфекциями иногда получа-
ют антибиотики в профилактических целях. В 
некоторых случаях, когда инфекции продол-
жаются, несмотря на профилактическое лече-
ние антибиотиками, может быть применена 
заместительная терапия иммуноглобулинами», 
– подчеркнула Арай Батырбаева.

По Страницам иСтории черного золота 
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ

РЕГИОНЫ

ИСПОЛНЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТСКИХ ПОРУЧЕНИЙ
Объем производства промышленной продукции в Костанайской области достиг 2,5 трлн 
тенге, доля обрабатывающей промышленности превысила 72%. Премьер-министр РК Ол-
жас Бектенов посетил индустриальную зону в северном регионе и проверил исполнение 
поручений Президента по развитию промышленности.

В текущем году в области реали-
зовано 6 индустриальных проектов 
стоимостью 124,7 млрд тенге, созда-
но 1 301 рабочее место.

На предприятии по произ-
водству мелкосортового проката 
Caspian Steel QZ глава Правитель-
ства ознакомился с технологическим 
процессом и планами компании 
по строительству нового завода, 
нацеленного на выпуск стальной 
заготовки. Мощность действу-
ющего предприятия составляет 
450 тыс. тонн в год. За 10 месяцев 
было произведено 311,4 тыс. тонн 
стального проката и 10,9 тыс. тонн 
металлолома. Продукция завода по-
крывает внутренние потребности и 
реализуется на внешних рынках. С 
начала года экспортировано 112,6 
тыс. тонн мелкосортового проката 
на сумму более 32 млрд тенге.

Расчетная мощность ново-
го предприятия по производству 
стальной заготовки составляет  
1 млн тонн в год. Директор Caspian 
Group Александр Ким сообщил, что 
в проект планируется инвестировать 
$650 млн. Отмечено, что реализа-
ция проекта позволит локализовать 
производство арматурного проката 

с увеличением отечественного со-
держания в выпускаемом конечном 
продукте до 99%. Вместе с тем доля 
обрабатывающей промышленности 
в регионе увеличится на 12,3%.

Олжас Бектенов отметил зна-
чимость инвестиционного проекта 
и подчеркнул необходимость фор-
мирования пояса малого и среднего 
бизнеса вокруг крупных индустри-
альных производств.

– Президент четко поставил за-
дачу перед Правительством – найти 
новые источники экономического 
роста. Каждый регион имеет свои 
сильные стороны, и мы стремимся 
максимально раскрыть потенциал 
там, где мы получим конкретный 

прирост в экономику региона, 
страны и в целом в работу по по-
вышению благосостояния народа. 
Выбранный нами путь экономиче-
ского патриотизма дает свои плоды 
в виде новых отечественных заво-
дов и производств, которые в свою 
очередь вокруг себя развивают еще 
пласт МСБ. Это все позволяет нам 
наращивать самодостаточность оте- 
чественной экономики и создавать 
продуктивные рабочие места, – от-
метил Премьер-министр.

С развитием черной металлур-
гии Олжас Бектенов ознакомился 
на базе завода KamLitKZ – ключе-
вого производителя чугунных от-
ливок для грузовой техники мощ-

ностью 45 тыс. тонн литья в год. 
Премьер-министру доложили, что 
основной технологический процесс 
охватывает полный цикл производ-
ства автомобильных компонентов 
и обеспечивает соответствие про-
дукции международным стандартам 
качества. В 2025 году запланирован 
запуск второго завода мощностью 
до 75 тыс. изделий в год, который 
будет применять передовые техно-
логии прецизионной штамповки.

На сегодня Костанайская об-
ласть является лидером по стране 
в машиностроительном секторе. 
В настоящее время на территории 
индустриальной зоны строится 
завод по производству автомоби-

лей Kia. Общая стоимость проекта 
оценивается в $200 млн, из которых 
порядка 80% – прямые иностранные 
инвестиции. Запуск предприятия за-
планирован на 2025 год, на сегодня 
завершены работы по возведению 
главного производственного корпу-
са, устройству фундамента, а также 
монтажу металлоконструкций. В пла-
нах – налаживание лакокрасочного 
производства, включая все виды по-
лимерных покрытий, что обеспечит 
более высокий уровень локализации. 
Полная проектная мощность завода 
составляет до 70 тыс. автомобилей 
ежегодно. Продукция предприятия 
будет выпускаться с применением 
метода мелкоузловой сборки.

Также на площадке одного из 
ведущих автомобилестроительных 
предприятий Казахстана «Сарыар-
каАвтоПром» Премьер-министр 
осмотрел производственные мощно-
сти и ознакомился с особенностями 
технологических процессов сборки 
автомобилей по полному циклу. Ге-
неральный директор завода Сырым 
Семейбаев сообщил, в 2024 году объ-
ем выпущенной продукции планиру-
ется довести до 90 тыс. автомобилей. 
Производственная линейка представ-
лена такими брендами как JAC, Kia, 
Chevrolet, Jetour, Hongqi, Skoda.

Особое внимание на пред-
приятии уделяется развитию тех-
нических кадров. Для этого во 
всех цехах организованы специа-
лизированные участки производ-
ственного обучения, в этом году 
обучение прошли более 1,2 тыс. 
специалистов. Глава Правительства 
отметил, что расширение произ-
водства должно сопровождаться 
параллельной работой по подго-
товке квалифицированных кадров 
и привлечению молодежи к реали-
зации индустриальных проектов.

Окончание. 
Начало на стр. 1 

Одним из эффективных элемен-
тов профилактики коррупции явля-
ется выстроенная система контроля 
качества оказания государственных 
услуг.

Сфера оказания госуслуг долж-
на быть укомплектована не только 
компетентными, ответственными и 
морально устойчивыми кадрами, но 
и соответствовать всем критериям 
доступности и прозрачности. Любое 
надуманное усложнение, незаконное 
препятствие при оказании госуслуг 
населению являются почвой для 
коррупционных правонарушений. 
Административные барьеры, всевоз-
можная волокита воспринимаются 
как вымогательство либо превыше-
ние должностных полномочий.

Наша цель – создать удобную и 
прозрачную систему предоставления 
государственных услуг, отвечающую 
современным требованиям граждан. 
Подобные системные и комплекс-
ные меры создают условия для ис-
ключения контактов при оказании 
госуслуг, устранения рисков, что в 
конечном счете позволяет макси-

мально минимизировать корруп-
цию в этой сфере и предоставлять 
гражданам услуги на качественно 
новом уровне.

Ежедневно более 600 тысяч 
граждан обращаются к государ-
ству за получением материальных 
или нематериальных благ, которые 
охватывают все этапы их жизнедея-
тельности. От качества и доступно-
сти госуслуг в значительной степени 
зависит уровень доверия к государ-
ственным институтам, в том числе 
их состоятельность. И перевод этого 
процесса в электронный формат с 
исключением человеческого фактора 
является одной из значительных мер 
для устранения коррупции.

На сегодня 93%, или 1 255 го-
сударственных услуг, могут быть 
оказаны в электронном виде. В 
этом году Агентством проведена 
обширная ревизия всего Реестра 
государственных услуг на предмет 
совершенствования процессов их 
оказания.

Приняты соответствующие 
комплексные планы, которые вклю-
чают в себя перевод на проактивный 
способ оказания, на безальтернатив-
но-электронный формат, устранение 

коллизий. Также стал открытым и 
доступным для граждан ряд так 
называемых «скрытых» услуг. Все 
это позволит значительно повысить 
качество госуслуг, а значит, миними-
зирует коррупционные проявления.

За 2024 год Агентством выявле-
но более 85 тысяч нарушений в этой 
сфере. В результате 364 должност-
ных лица привлечены к администра-
тивной, 1 212 – к дисциплинарной 
ответственности, восстановлены 
права 660 услугополучателей.

Во многих случаях граждане 
даже не догадываются о том, что их 
права нарушены, и что они имеют 
право в дальнейшем отстаивать и до-
биваться положительного результата 
оказания государственной услуги. 
В этой связи система контроля усо-
вершенствована путем внедрения 
механизма дистанционного мони-
торинга, в результате которого и 
выявлена треть всех нарушений. В 
отличие от традиционных прове-
рок данный мониторинг экономит 
временные и трудовые ресурсы, а 
также позволяет восстанавливать 
права граждан без их обращения.

Помимо этого, Агентством сов- 
местно с уполномоченным органом 

в сфере государственных услуг упро-
щен механизм обжалования качества 
их оказания. С недавнего времени 
у граждан появилась возможность 
подать жалобу либо внести предло-
жение по снижению бюрократии и 
упрощению бизнес-процессов через 
Telegram-бот «EgovKzBot2.0». 
Функция проста в применении, не 
требует специальных навыков и 
имеет удобный интерфейс. Меры 
принимаются в течение одного ра-
бочего дня.

В свою очередь возникшая не-
обходимость по обеспечению конт- 
роля и тщательной оценке качества 
государственных услуг со стороны 
Агентства становится причиной для 
различного рода сопротивления 
со стороны госаппарата. Но мы и 
дальше продолжим систематическую 
работу в этом направлении.

Избыточные процедуры, дубли-
рующие функции и сложные адми-
нистративные цепочки создают не 
только препятствия для граждан, 
но и условия для коррупционных 
проявлений. С внедрением цифро-
визации и автоматизации многие из 
этих барьеров могут быть устранены. 
Исключение человеческого фактора 

не только ускоряет выполнение забю-
рократизированных процессов, но и 
минимизирует возможности для кор-
рупции, обеспечивая прозрачность 
и подотчетность на каждом этапе.

Для борьбы с этими проблема-
ми Агентством разработано более 
700 рекомендаций, треть из кото-
рых касается оцифровки процессов 
в различных сферах. Важным резуль-
татом работы по дебюрократиза-
ции стало упрощение процессов в 
здравоохранении. К примеру, дата 
госпитализации теперь назнача-
ется автоматически через портал 
«Бюро госпитализации». Раньше 
гражданам приходилось напрямую 
обращаться к сотрудникам учреж-
дений, что открывало возможности 
для злоупотреблений.

Подобное исключение бюро-
кратических барьеров, цифровиза-
ция и воспитание антикоррупци-
онной культуры в госструктурах 
создают основу для дальнейшего 
укрепления правового государства. 
Поэтому Агентство продолжит ра-
боту по созданию системы, в кото-
рой каждый гражданин чувствует 
себя защищенным, а государствен-
ные служащие действуют в соот-
ветствии с высокими моральными 
и профессиональными стандартами, 
тем самым способствуя продвиже-
нию идеи Главы государства «Спра-
ведливый Казахстан – Адал Азамат».

Председатель 
Агентства РК по делам 

государственной службы 
Дархан ЖАЗЫКБАЙ

Канат САРИН,     
Астана

АНТИКОРРУПЦИОННАЯ 
КУЛЬТУРА – В ДЕЙСТВИИ

ГОСУДАРСТВЕННАЯ СЛУЖБА
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ИСТОРИЯ УСПЕХА

ЖЕНЩИНЫ В ТЕХНОЛОГИЯХ:  
КАК КАЗАХСТАНСКИЙ МАРКЕТОЛОГ СТАЛ 
ЭКСПЕРТОМ В КРЕМНИЕВОЙ ДОЛИНЕ
Маржан Мынжасарова – специалист по между-
народному маркетингу, добившийся признания 
на глобальном уровне. Родом из Казахстана, 
она успешно работает в Кремниевой долине, 
сотрудничая с инновационными стартапами 
и крупными корпорациями. Объединив опыт 
B2B маркетинга и технологий искусственного 
интеллекта, она смогла не только заявить о 
себе, но и создать значимый вклад в развитие 
отрасли. А ведь когда-то Мынжасарова начи-
нала свой путь с поиска клиентов для NVIDIA 
и стартапов, используя LinkedIn и обычные 
имейлы. В интервью газете «LITER» Маржан 
МЫНЖАСАРОВА рассказала о ее уникальном 
пути, вызовах и достижениях, а также поде-
лилась своими знаниями и секретами успеха 
в этой сложной, но захватывающей сфере.

– Какие стереотипы Вам 
пришлось преодолеть в своей 
карьере?

– Когда я только начинала 
карьеру, многие сомневались 
в моей компетентности из-за 
того, что я женщина, да еще и 
работаю в технической сфере. 
Были случаи, когда приходилось 
доказывать свои знания и навыки 
снова и снова. Но я быстро поня-
ла: лучший способ развеять лю-
бые сомнения – это показывать 
результаты. Мои проекты, данные 
и успешные кампании говорили 
громче любых слов. Сегодня я 
уверена, что стереотипы можно 
разрушить, если оставаться после-
довательной и профессиональной.

– Какие качества Вы счита-
ете ключевыми для успешного 
маркетолога?

– Маркетинг – это одно-
временно наука и искусство. 
Успешный профессионал должен 
обладать дисциплиной, аналити-
ческим мышлением и эмпатией. 
Любопытство помогает находить 
новые подходы, а страсть к сво-
ему делу – преодолевать любые 
преграды. Я всегда говорю, что 
маркетинг – это не только про 
данные, но и про понимание лю-
дей. Умение слушать и задавать 
правильные вопросы – это основа 
успеха в нашей профессии.

– Как технологии меняют 
Ваш подход к работе?

– Технологии сегодня – это 
мощный инструмент в руках мар-
кетолога. Искусственный интел-
лект и машинное обучение помо-
гают нам анализировать данные 
быстрее и точнее, чем когда-либо. 
В моей практике мы используем 
эти инструменты для персонали-
зации – чтобы предлагать клиен-
там то, что им действительно нуж-
но. Например, в образовательной 
сфере AI позволяет адаптировать 
контент под каждого пользовате-

ля, делая обучение эффективным 
и увлекательным. Это не просто 
тренд, а будущее маркетинга, 
которое мы уже видим сегодня.

– Что бы Вы посоветовали 
женщинам, которые мечтают о 
карьере в IT?

– Во-первых, не бойтесь 
изучать новое. IT – это сфера, 
которая требует постоянного 
развития. Во-вторых, ищите 
менторов, которые помогут вам 
увидеть свои сильные стороны 
и подскажут, как их развивать. 
И самое главное – верьте в себя. 
Ваш вклад ценен, и сегодня как 
никогда технологии открыты для 
женщин. Мы живем в эпоху, когда 
инклюзивность становится нор-
мой, и каждая из нас может стать 
частью больших изменений.

– Вы работали в мужском 
коллективе разработчиков. 
Какие вызовы это создавало?

– Работать с разработчиками 
– это особый вызов. В IT многие 
до сих пор считают, что маркетинг 
– это необязательный департамент, 
который только «поглощает бюд-
жеты». Эта борьба известна всем, 
кто работает в технологических 
стартапах. На совещаниях часто 
возникает напряжение, и мне 
пришлось принять это как дан-
ность. Я осознала, что для успеха 
мне нужно максимально развить 
свои навыки коммуникации и 
дисциплины. Маркетинг – это не 
только творчество, но и точность, 
соблюдение дедлайнов и умение 
примирять разные стороны.

Я была директором марке-
тинга и научилась быть одновре-
менно и «женщиной» – находить 
подход к каждому, отстаивать 
бюджеты, и «мужчиной» – быть 
настойчивой и принимать жест-
кие решения. Как говорил Фи-
лип Котлер: «Маркетинг – это 
искусство создавать реальность, 
в которую хочется верить».

– Начинали ли Вы свою 
карьеру в Казахстане?

– Моя карьера началась в Мо-
скве, но после университета я ре-
шила вернуться в Казахстан, что-
бы работать на родине. Я начала 
в закрытом отделе Казкоммерц- 
банка, а затем продолжила в БТА 
Банке в сфере риск-менеджмента. 
Это был ценный опыт, который 
научил меня точности, ответ-
ственности и работе с большими 
данными. Параллельно у меня был 
собственный стартап в Москве, 
где я столкнулась с реальными 
вызовами предпринимательства.

Я всегда гордилась своим 
казахским происхождением и 
целенаправленно работала над 
своими языковыми навыками. 
Я стремилась овладеть русским 
языком лучше, чем носители, по-
тому что знала: «словом можно 
победить». Это помогло мне в 
карьерном росте и в общении с 
людьми из разных культур. Так-
же я горжусь тем, что свободно 
говорю на казахском языке без 
акцента, хотя выучила его само-
стоятельно. Каждый навык важен, 
и к каждому нужно относиться 
серьезно. Как сказал Ли Якок-
ка: «Однажды вы поймете, что 
ваши навыки – это ваш главный 
капитал».

– Как Вы относитесь к сте-

реотипу, что маркетинг – это 
только соцсети?

– Часто можно услышать, 
что маркетинг – это только про-
движение через соцсети. На 
самом деле соцсети – это лишь 
небольшая часть огромной систе-
мы. Маркетинг – это стратегия, 
аналитика, работа с клиентами, 
поддержка продаж. Я всегда гово-
рю, что без маркетинга продажи 
становятся «некрасивыми». Это 
та часть бизнеса, которая помо-
гает продукту обрести лицо, а 
бизнесу – душу.

– Какие ключевые навыки 
необходимы в B2B маркетинге?

– В B2B маркетинге важно 
обладать целым рядом навыков: 
умение анализировать данные, 
понимание бизнеса клиента и 
способность выстраивать долго-
срочные стратегии. Но для меня 

главное – это умение находить 
нужных людей, принимающих ре-
шения в определенном сегменте 
рынка, и привлекать их внимание.

Например, работая над про-
ектами NVIDIA и стартапов, я ис-
пользовала LinkedIn не только как 
инструмент для поиска клиентов, 
но и как платформу для построе- 
ния бренда компании. Я смело 
называю себя первопроходцем 
в LinkedIn, потому что знаю об 
этом инструменте все. Моя задача 
всегда была привлечь клиента так, 
чтобы он согласился на встречу, а 
затем помочь команде провести 
успешные переговоры. Это не 
только поиск клиентов, но и глу-
бокое исследование рынка.

– Что делает маркетинго-
вую стратегию успешной?

– Успешная стратегия на-
чинается с понимания целевой 
аудитории. Чем лучше вы знае-
те ее боли и потребности, тем 
точнее сможете предложить 
решение. В SmallTalk2.me мы 
строим всю философию на этом 
принципе, создавая продукты, ко-
торые действительно помогают 
людям. Я всегда говорю: чтобы 
стратегия работала, она должна 
быть основана на четких данных, 
но также на эмпатии. Это соче-
тание аналитики и интуиции де-

лает маркетинг по-настоящему 
эффективным.

– Каковы основные вызо-
вы при выходе на международ-
ные рынки?

– Каждый рынок уникален 
и требует своего подхода. На-
пример, в США крайне важны 
прозрачность и персонализа-
ция. Здесь ценят честность и 
готовность адаптироваться 
под конкретные потребности 
клиента. В Европе акцент дела-
ется на соблюдении регуляций 
и стандартов. Я всегда уделяю 
время изучению компаний, с ко-
торыми мы планируем работать, 
их ключевых сотрудников и осо-
бенностей рынка. Это помогает 
не только наладить контакт, но и 
предложить именно то решение, 
которое будет работать в их ус-
ловиях. Международный марке-

тинг – это не только знания, но и 
умение строить доверие.

– Как Вы находите энергию 
для работы и общения?

– Для меня ключевой момент 
– это дисциплина и любовь к сво-
ему делу. Я рано встаю, в 4 утра, 
занимаюсь спортом и планирую 
свой день. Это дает мне энергию 
и ясность мыслей. Ежедневный 
стресс я воспринимаю как вызов 
и возможность сделать больше. Я 
научилась работать со стрессом, как 
с постоянным спутником, и даже 
находить в этом удовольствие. Как 
говорил Стив Джобс: «Никто не 
умнее вас». Эта фраза вдохновляла 
меня на протяжении всей карьеры.

– Какие советы Вы бы дали 
начинающим маркетологам?

– Просто делать и не останав-
ливаться. Знания и инструменты 
важны, но они ничего не стоят 
без действий. Любите то, чем вы 
занимаетесь. Полюбите продукт, 
который продаете, и тогда слово 
«Продажи» будет звучать легко 
и красиво. Маркетинг – это под-
держка продаж, но в то же время 
это искусство. Если подходить к 
делу с душой – успех неизбежен.

Болатбек 
ТОЛЕПБЕРГЕН, 

Астана 

История Маржан Мынжасаровой показывает, что 
смелость и настойчивость могут преодолевать любые 
барьеры. Ее пример вдохновляет женщин по всему миру 
верить в свои силы и стремиться к вершинам в самых 
сложных и интересных сферах.
Маржан Мынжасарова показывает, что в B2B маркетин-
ге важна не только стратегия, но и энергия, дисциплина 
и любовь к своему делу. Ее история вдохновляет марке-
тологов и предпринимателей верить в себя и стремиться 
к новым вершинам. Маркетинг – это не только про про-
дажи, но и про создание ценности, которая помогает 
клиентам достигать их целей.



НОВОСЕЛЬЕ В ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ
В праздничный день в Уральске были торжественно вручены 44 ключа 
от новых квартир в только что построенном доме. На мероприятии 
присутствовал аким города Мурат Байменов, который поздравил 
счастливых новоселов, пожелав им счастья, благополучия и ком-
фортной жизни в новых домах. Это событие стало важным шагом 
в развитии города и улучшении условий проживания его жителей.

– В соответствии с поруче-
нием Президента страны Касым-
Жомарта Токаева в Уральске 
продолжается ежегодная работа 
по обеспечению жильем граждан 
из социально уязвимых слоев 
населения. В этом году запла-
нировано выдать 175 квартир  
семьям, нуждающимся в улучшении 
жилищных условий. Эта работа 
ведется на постоянной основе. 
Поздравляю всех новоселов, пусть 
в ваших домах царят мир и благо-
получие! – отметил аким города 
Уральска Мурат Байменов.

Его слова стали частью офи-
циальной программы вручения 
ключей от новых квартир, что 
отражает продолжение соци-
ального обеспечения и заботу о 
жителях города. Обладательница 
государственной награды «Алтын 
алқа», мать 12 детей и ветеран 
труда Куляш Каиргалиева получила 
ключи от двухкомнатной кварти-
ры в Уральске. Она поделилась 
своей историей, рассказав, что 
всю жизнь прожила в совхозе 
Жымпитинского района (ныне 

Сырымский), проработала 37 лет 
на различных работах и вырастила 
детей, среди которых один ребенок 
является инвалидом с детства. 
Рано овдовев, она самостоятельно 
растила детей, а позже, выйдя 
на пенсию, переехала в город, 
поближе к детям.

– Несмотря на все усилия, 
все же жить очень трудно без 
собственного жилья. В 2009 году 
я встала в очередь на квартиру, 
и, спустя многие годы, наконец, 
дождалась своей очереди. Ог-

ромная благодарность нашему 
Президенту и местным властям 
за поддержку, за то, что помогли 
мне осуществить мечту о собст-
венном доме, – высказала слова 
признательности многодетная 
мать.

Куляш Каиргалиева отмети-
ла, что этот момент стал для нее 
двойным праздником, поскольку 
ключи от новой квартиры она 
получила в День Независимости, 
который имеет особое значение 
для всей страны.

Более 17 лет стояла в очереди 
на жилье жительница города 
Уральска Юлия Парамонова. 
Она воспитывает четырех де-
тей – трех дочерей и сына, к 
сожалению, муж рано ушел из 
жизни. В трудные моменты ее 
поддерживали родственники, 
но Юлия всегда мечтала о своем 
собственном доме. Теперь ее 
мечта сбылась – большая семья 
получила ключи от новой трех-
комнатной квартиры. Дети очень 
рады, и уже с нетерпением спешат 
пойти в школу, расположенную 
недалеко от их красивого нового 
дома. Женщина выразила благо-
дарность всем, кто сделал этот 
праздничный день незабываемым 
для их семьи.

В 2024 году в рамках Кон-
цепции развития жилищно-ком-
мунальной инфраструктуры по 
городу Уральску запланировано 
приобретение 175 квартир. За счет 
средств республиканского бюдже-
та было приобретено 100 квартир 
для социально уязвимых слоев 
населения и 75 квартир – за счет 
средств АО «Samruk Kazyna».

– В настоящее время уже 
вручены ключи от 200 квартир 
в новых построенных домах 
Уральска. Сегодня жильцам 
были предоставлены 44 квар-
тиры, из них 26 квартир – двух-, 
18 квартир – трехкомнатные. 
Еще 30 квартир будут сданы 
до конца текущего года. Дома 
строятся в комфортабельных 
районах города. Также сейчас 

массово застраивается новый 
микрорайон города – Акжайык, 
где до конца года будут сданы 
5 многоэтажных домов. Более 
400 квартир получат вкладчики 
«Отбасы Банка», которые стоят 
в очереди местных исполнитель-
ных органов. Как вы знаете, в 
этом году проделана огромная 
работа по строительству домов 
для пострадавших от весеннего 
паводка. Свыше 2 тысяч семей 
получили новые квартиры взамен 
разрушенных дачных домов. 
Ежегодно будем наращивать 
темпы строительства, – расска-
зал заместитель акима Уральска 
Азамат Халелов.

На сегодняшний день по 
городу в очереди на получе-
ние жилья из государственного 
жилищного фонда стоят еще 
22 665 граждан. Из них 8 792 
человека из социально уязвимых 
слоев населения; 9 026 государ-
ственных служащих, работников 
бюджетных организаций и воен-
нослужащих; 1 983 детей-сирот и 
детей, оставшиеся без попечения 
родителей; 2 669 многодетных 
семей, многодетных матерей, 
награжденным подвесками «Ал-
тын алқа», «Күміс алқа» или 
получивших ранее звание «Мать-
героиня», а также награжденных 
орденами «Материнская сла-
ва» I и II степени; 195 граждан, 
единственное жилище которых 
признано аварийным. На каждую 
категорию предоставляется по 
20% квартир.

РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИЙ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Аида ГАЛИЕВА,
Уральск
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РЕГИОНЫ НЕДЕЛИ

ПОМОЩЬ БЛИЗКО, ПОМОЩЬ РЯДОМ
В Петропавловске открыли амбулаторный 
реабилитационный центр для детей с нару-
шениями опорно-двигательного аппарата. 
Значение этого события трудно переоценить, 
ведь медицинскую реабилитацию при многих 
подобных заболеваниях необходимо начинать 
с первого дня постановки диагноза!

В Северо-Казахстанской обла-
сти 2 300 детей живут с диагнозами, 
связанными с нарушением опор-
но-двигательного аппарата, в том 
числе и ДЦП. Зачастую женщины 
в одиночку выхаживают таких 
деток, поскольку папы не всегда 
готовы положить жизнь на реаби-
литацию больных детей. А именно 
такой отдачи требует состояние 
ребенка, который из-за детского 
церебрального паралича порой 
не может даже самостоятельно 
держать в руках ложку, не то что 
себя обслуживать. Некоторым 
мамочкам приходилось для про-
хождения курсов реабилитации 
выезжать в другие города и даже 
страны. В основном, конечно, в 
ближнее зарубежье.

Теперь качественную реаби-
литацию можно будет получать в 

Петропавловске, в реабилитацион-
ном центре при многопрофильной 
детской областной больнице.  На 
оснащение центра современным 
высокотехнологичным оборудова-
нием Фонд «Қазақстан халқына» 
выделил 241 миллион тенге. По 
словам заместителя председателя 
правления Фонда Ляззат Чингис-
баевой, европейское оборудование, 
которым оснащено медицинское 
учреждение, соответствует самым 
высоким международным стандартам.

Как рассказал директор мно-
гопрофильной детской больницы 
Нурлан Айманов, отделение реа-
билитации у них начало работать 
еще в 1986 году, но площади были 
крайне малы, а про оборудова-
ние и говорить нечего! Теперь 
же благодаря реконструкции и 
модернизации на месте маленького 
отделения появился настоящий, 
полноценный центр реабилита-
ции! На капитальный ремонт из 

областного бюджета было выделено 
106 миллионов тенге, еще 25 мил-
лионов – собственные средства, 
а остальное – деньги спонсоров.

В зависимости от потребно-
стей маленьких пациентов теперь 
для каждого будет составляться 
индивидуальная коррекционная 
программа, в которую войдут 
методики, которые раньше были 
недоступны североказахстанцам.

– Это водолечение, гидроле-
чение. Это шахты, шунгитовая 
комната, соляная комната, раз-
личные аппараты механотерапии, 
аппараты биологической обратной 

связи, залы ЛФК, – перечислил 
Нурлан Айманов.

Не могут сдержать радости и 
родители детей, которым требу-
ются особенный уход и лечение.

– У меня ребенок с ДЦП. Здесь 
много разных инструментов, позици-
онеров, вертикализаторов, ходунков. 
Огромный ассортимент тренажеров 
появился, которые облегчают жизнь 
ребенку. Помогают ему заново 
учиться ходить, коммуницировать 
с другими детьми, общаться. Если, 
к примеру, есть спастика у ребенка 
(болезненные судороги), то трена-
жеры помогают убирать полностью 

спастический тонус и дают ребенку 
расслабиться, чтобы он больше 
улыбался и получал максимальный 
комфорт от жизни, – поделилась 
жительница Петропавловска Алек-
сандра Игишева.

Всего на обустройство детского 
реабилитационного центра, который 
может принимать до 125 пациентов 
в смену, было израсходовано более 
300 миллионов тенге. Но лечить 
деток здесь будут бесплатно, за счет 
системы обязательного социального 
медицинского страхования. По 
медицинским показаниям дети в 
возрасте от 1 месяца до 18 лет, смо-
гут проходить по несколько курсов 
реабилитации в год. В центре им 
будет оказана медико-социальная и 
психолого-педагогическая помощь.

Представитель фонда 
«Қазақстан халқына» сообщила 
также, что аналогичный реабили-
тационный центр будет открыт и 
в Тайыншинском районе СКО. 
Такую локацию фонд согласовал 
с акиматом и управлением здра-
воохранения области.

– Там сейчас определен объект 
и идет разработка проектно-смет-
ной документации. Как только 
ремонт будет готов, мы там тоже 
такое же оснащение на 241 миллион 
готовы осуществить, – пообещала 
Ляззат Чингисбаева.

Всего при поддержке фонда 
«Қазақстан халқына» такие же 
реабилитационные центры откро-
ют в шести областях Казахстана.

Фото предоставлено  
пресс-службой акима СКО

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск



СКИДКА В ОНЛАЙН-РЕЖИМЕ
Получатели жилищной и адресной социальной помощи в Западно-Казахстанской об-
ласти теперь могут воспользоваться дополнительным бонусом – скидкой на товарный 
газ. Это часть пилотного проекта, который реализуется в регионе с декабря этого года. 
Проект не только направлен на поддержку социальной сферы, но и способствует раз-
витию цифровых технологий, предоставляя новые возможности для жителей.

Глава государства подчеркнул, 
что государственная поддержка 
должна быть ориентирована на 
действительно нуждающихся 
граждан, с акцентом на принципы 
справедливости, открытости и 
эффективности. В рамках испол-
нения поручений Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева несколько 
министерств разработали специ-
альный проект, направленный на 
поддержку социально уязвимых 
слоев населения. Этот проект 
реализует компания «QazaqGaz 
Aimaq», которая запустила прог-
рамму, предоставляющую скидки 
на товарный газ для граждан, по-
лучающих адресную социальную 
и жилищную помощь. Они могут 

получить скидку на товарный газ 
через сервис «Социальный коше-
лек» в приложении eGov Mobile. 

Компания «QazaqGaz Aimaq» 
уже объявила о начале проекта, 
который стартовал с декабря 2024 
года. Он направлен на поддержку 
нуждающихся граждан в Западно-
Казахстанской области, предоставив 
им дополнительные возможности 
для улучшения качества жизни. 
Оформить скидку можно через 
онлайн-форму, что значительно 
упрощает процесс получения льгот. 
Основная цель проекта – сделать 
процесс применения скидок на 
газ проще и доступнее для нужда-
ющихся граждан. Проект будет 
реализовываться в течение 5 меся-
цев, с декабря 2024 года по апрель 
2025 года включительно. Если он 
окажется эффективным, удобным и 

автоматизированным, без лишней 
бюрократии, то будет расширен и 
масштабирован на другие регионы. 

Как пояснил управляющий 
директор по маркетингу и цифро-
визации АО «QazaqGaz Aimaq» 
Демеу Сейтжанов, в Западно-Ка-
захстанской области уже началась 
рассылка SMS-сообщений от 
номера 1414. Эти сообщения 
отправляются абонентам, полу-
чающим адресную социальную 
помощь и жилищную помощь, с 
информацией о доступности скидок 
на товарный газ в виде ваучеров. 
Для получения скидки гражданам 
необходимо активировать ваучеры 
через сервис «Социальный коше-
лек» в приложении eGov Mobile.

– Для удобства потребителей, 
для получения скидки достаточно 
указать в приложении только лице-

вой счет адреса проживания. При 
этом не требуется предоставлять 
документы на жилье, будь то соб-
ственное или арендуемое. Размер 
скидки может достигать до 24% от 
начисленной суммы за газ. Скидка 
распространяется на объем газа, 
потребленного в пределах норм, 
утвержденных акиматами. Для 
Западно-Казахстанской области 
норма составляет 833 м³ в месяц, 
– отметил Демеу Сейтжанов.

При утверждении норм потреб-
ления газа учитывались различные 
параметры, такие как среднемесячная 
температура наружного воздуха, 
класс энергоэффективности по-
мещения и другие показатели. Эти 
факторы помогают более точно 
определить допустимый объем 
потребления газа, соответствующий 
климатическим и энергетическим 

условиям в разных регионах. Сто-
ит отметить, что со следующего 
месяца стоимость газа в регионе 
уменьшится и будет составлять 
чуть больше 16 тенге за кубометр. 

– На сегодняшний день в регио-
не 960 получателям адресной со-
циальной помощи уже отправлены 
SMS-уведомления, и порядка 120 
семьям, получающим жилищную 
помощь, также отправлены сооб-
щения о скидке на газ. В целом не 
ожидается существенного увели-
чения количества получателей, и 
в пределах текущих данных будет 
примерно столько же получателей, 
как и в предыдущем квартале, – со-
общила и. о. заместителя руково-
дителя управления координации 
занятости и социальных программ 
ЗКО Алмагуль Есенгалиева.

Помимо Западно-Казахстан-
ской области, пилотный проект 
был также запущен в Шымкенте. 
Напоминаем, что это дает воз-
можность получателям адресной 
социальной и жилищной помощи в 
этих двух регионах воспользоваться 
скидками на товарный газ через 
сервис «Социальный кошелек» в 
приложении eGov Mobile. Более 
подробную информацию и видео-
инструкцию можно получить по 
телефону горячей линии (короткий 
номер 5169), через WhatsApp 
или Telegram по номеру +7 771 
546-83-90 или на сайте aimaq.kz.

РЕГИОНЫ НЕДЕЛИ
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ГАЗИФИКАЦИЯ

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

ДОСТУП К ГОЛУБОМУ ТОПЛИВУ
Семь тысяч новых абонентов Шымкента 
будут подключены к газоснабжению до 
конца 2024 года. Всего же за минувший год 
25 тысяч абонентов – жителей мегаполиса 
и промышленных предприятий – получили 
и получат доступ к голубому топливу. Это, 
по словам председателя Правления АО 
НК «QazaqGaz» Санжара Жаркешова, ре-
кордный показатель по стране. Учитывая 
новых абонентов, уровень газификации 
Шымкента составит 97,4%. 

Завершение очередного этапа 
газификации Шымкента ознамено-
валось многочисленным десантом 
руководства города и АО НК 
«QazaqGaz» в микрорайоны, к 
которым подвели трубы маги-
стрального газопровода, а это 
массивы Кайнарбулак, Тассай и 
Еламан.

В жилом массиве Кайнарбулак 
(бывшие дачи) сейчас постоян-
но проживают больше 60 тысяч 
человек, которые вынуждены в 
холодное время отапливать жилье 
углем, дровами, электричеством 
и баллонным сжиженным газом. 
Но отапливать углем и дровами 
хлопотно и грязно. Электричест-
вом – для большинства жителей 
Кайнарбулака это не по карману. 
Использовать газовые баллоны 
тоже проблематично – одно то, 
что их не напасешься, а другое 
– трудности с приобретением 
сжиженного газа. На газовых 
заправках огромные очереди за 

пропаном. С подключением газа к 
населенному пункту жизнь горожан 
станет много комфортнее и эколо-
гичнее. Правда, не обошлось без 
проблем, о чем жители и заявили 
акиму города.

«На данный момент готовы 
к подключению около 9,5 тысячи 
дачных участков. Что такое готов-
ность? Это монтажные работы, 
опрессовка, частично установ-
лены счетчики. 28 октября на 
дачный массив мы получили 7 112 
счетчиков. Теперь стал вопрос о 
получении документов. Но когда 
мы обратились в QazaqGaz, то ста-
ли возникать препоны. Мы сдали 
документы 31 октября, прошло 
чуть менее полутора месяцев, а 
нам выдали только 21 документ 
с техническими условиями. Это 
очень медленно», – сетует Светлана 
Ушакова, председатель массива 
«Дружба 1».

– Глава QazaqGaz из Астаны 
специально приехал, подключим 
оставшуюся часть массива. Ма-
гистральная газовая труба перед 
каждым домом проходит. Теперь 

вам надо подключиться. Если с 
документами возникли проблемы, 
то коммунальщики организуют 
выездной офис, и вам разъяснят, 
что и как необходимо сделать. 
Какие документы предоставить, 
и какая должна быть соблюдена 
процедура. К сожалению, мы 
сами сделать этого не можем, у 
нас просто не хватит потенциала. 
Магистральные трубы прокладыва-
ем, а вот в каждый дом проводить 
газ мы не можем. Мы стараемся 
вам помочь, – ответил жителям 
аким города Габит Сыздыкбеков. 

Подключение к газоснабжению 
будет продолжаться. Первооче-
редными остаются населенные 
пункты: Ынтымак (вторая оче-
редь), Бозарык 1 и Кайтпас 1. 
Как планируют в управлении 
энергетики и инфраструктурного 
развития Шымкента, к 2026 году 
третий мегаполис страны будет 
100% газифицирован. (Но надо 

учитывать, что к этому времени 
появятся новые микрорайоны, 
и говорить о 100% газификации 
можно будет лишь в отношении 
существующего на нынешний 
момент жилого фонда.)

«Такие микрорайоны, как 
Тассай, Кайнарбулак, очень боль-
шие, в одном Кайнарбулаке у нас 
проживают 14 тысяч абонентов. 
Подключаем по плану, поэтап-
но, улицами. Если в один день 
подключим газ, то люди просто 
физически не успеют подключиться 
к газоснабжению. То, что сложно 
подготовить документы – объяс-
нимо. Проводим газ в Тассае – в 
населенном пункте никогда газа 
не было. В Кайнарбулаке тоже 
никогда газа не было. Жители не 
сталкивались с такими вопросами, 
как подключение газа. Некоторые 
до сих пор думают, что государство 
должно подвести газ от улицы и до 
дома. Но мы жителей не оставляем 

с проблемой наедине. Проводим 
разъяснительные беседы и расска-
зываем о соблюдении процедур 
при подключении газа», – пояснил 
начальник управления энергетики 
Рзабек Мендикулов.

Природный газ поступил и 
на ряд объектов индустриальной 
зоны «Тассай». На площади нем-
ногим менее 100 гектаров сейчас 
действует 33 промышленных 
предприятия. После подключе-
ния и подачи в индустриальную 
зону 3 600 кубометров газа в час 
возможности промышленной 
площадки возрастут, и уже вско-
ре будет реализовано еще около 
десятка новых проектов. Вырастет 
и количество рабочих мест с ны-
нешних 2 195 до 3 030.

«Шымкент является рекорд-
сменом по количеству новых або-
нентов, новых предприятий, кото-
рые подключены к газоснабжению. 
Сегодня подключили газ 10 тысячам 
новых абонентов в населенных 
пунктах. До конца текущего года 
мы планируем подключить еще 
7 тысяч абонентов. В целом бу-
дет 25 тысяч новых абонентов в 
Шымкенте, подключенных за 2024 
год. Это рекордный показатель по 
стране. И если уровень газифика-
ции Шымкента составлял 96%, то 
с учетом новых подключенных 
абонентов и индустриальной зоны 
будет газифицировано 97,4%. Это 
тоже большое достижение и пока-
затель нашей совместной работы 
с акиматом Шымкента», – заявил 
Санжар Жаркешов, председатель 
Правления АО НК «QazaqGaz». 

По итогам 11 месяцев, как ин-
формировали в руководстве нацио-
нальной компании «QazaqGaz», 
было подключено к газоснабжению 
около 85 тысяч новых абонентов, 
54 населенных пункта в 9 регионах 
страны. До конца текущего года 
специалисты нацкомпании плани-
руют подключить еще 19 населен-
ных пунктов, а это дополнительно 
около 45 тысяч новых абонентов. 

Сергей ПАВЛЕНКО,
Шымкент

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО



12

21 ДЕКАБРЯ 2024  | СУББОТА

№142 (4540) www.liter.kz

ОБЩЕСТВО

ЛЮДИ ДЕЛА

Ирина ВОЛКОВА, 
Павлодар

Знаете, какой самый 
заклятый враг любого 
бизнеса – действую-
щего ли, начинающе-
го или только-только 
зарож дающегося в 
виде идеи? Страх, что 
ничего не получится! 
Помочь преодолеть 
это чувство – одна из 
основных целей всех 
мастер-классов, обу-
чающих семинаров и 
просто ознакомитель-
ных встреч подруг из 
Ассоциации деловых 
женщин Казахстана 
по Павлодарской об-
ласти.

ПРИНЦИП ТРЕХ «П»
Они называют друг друга 

подругами, потому что так гораз-
до созвучней, чем официальное 
«член ассоциации». Не стесня-
ются говорить на публику о своих 
ошибках, прошлых и настоящих, 
предостерегая не наступать на те 
же грабли других. И искренне ра-
дуются, когда кому-то из их слуша-
тельниц удается преодолеть неу-
веренность в себе и открыть свое 
дело. Пусть даже это будут домаш-
ние пряники на заказ. Напомню, 
бывший председатель Ассоциации 
деловых женщин Казахстана по 
Павлодарской области и основа-
тель популярной сети кондитер-
ских Зинаида Пархоменко именно 
с такой домашней выпечки и начи-
нала. И еще на тему пирогов…В 
прошлом году павлодарские 
предпринимательницы, подруги 
по АДЖК, посетили район Ак-
кулы. Просто рассказали каждая 
о своем детище, о всесторонней 
поддержке, оказываемой пред-
принимателям и государством, 
и Ассоциацией. После этого в 
Аккулы по инициативе сельских 
предпринимательниц открылось 
районное представительство ас-
социации. Но самое ценное, что 
одна из присутствующих на той 
встрече сельчанок, отбросив все 
сомнения, решилась превратить 
свое кулинарное хобби в бизнес.

– Вся работа нашей Ассоциа-
ции построена на принципе трех 
«П». Это помощь, поддержка и 
продвижение. Под каждую из этих 
сфер разработаны свои проекты. 
К примеру, несколько подруг изъ-
явили желание обучиться возмож-
ностям искусственного интеллек-
та, мы в рамках своей программы 
мастермайнд приглашаем тренера 
и эксперта по IT-технологиям. 
Если кто-то из наших новеньких 
подруг говорит, что вот открыл 
бизнес, но не знает, куда двигать-
ся дальше, мы закрепляем за ней 
мастера из числа «акул бизнеса». 

Этот проект называется «менто-
ринг». Ментор ведет и консуль-
тирует начинающую коллегу до 
тех пор, пока ей это необходимо. 
Третий наш проект – «Деловые 
связи» – нацелен на продвижение 
бизнеса, – рассказывает председа-
тель Ассоциации деловых женщин 
Казахстана по Павлодарской об-
ласти Аурика Дяк.

ПАВЛОДАРСКАЯ 
«ИЗЮМИНКА»
По такому принципу рабо-

тают все областные, городские 
и районные представительства 
АДЖК. Но у павлодарцев есть и 
свой авторский проект «Открой-
ся миру!», соединяющий в себе 
все три направления, на котором 
строит свою работу Ассоциация.

– «Откройся миру» – это 
возможность увидеть чей-то 
бизнес изнутри, узнать обо всех 
подводных камнях, встречающих-
ся на пути предпринимателя, за-
дать все интересующие вопросы. 
Это с точки зрения начинающих 
предпринимателей. А те, кто в биз-
несе уже давно, показывают себя. 
Это тоже важная составляющая 
бизнес-процесса. В результате мы 
получаем идеальную площадку для 
обмена опытом, потому что даже 
нам, опытным предпринимателям, 
есть чему поучиться у молодежи, –
продолжает Аурика Дяк.

По словам моей собеседни-
цы, павлодарская «изюминка» 
пришлась по вкусу очень многим 
подругам АДЖК, которые таким 
образом могут напрямую спро-
сить обо всем, что их волнует: об 
ошибках, чтобы их не повторять, 
методах продаж, спросе. Список 
на самом деле обширный. Кста-
ти, сама Аурика Дяк не единожды 
участвовала в проекте «Откройся 
миру!», рассказывая все о своем 
строительном бизнесе. И, если 
нужно, готова снова пригласить 
всех желающих подруг к себе.

– Аурика Георгиевна, а ка-
кие ошибки допускали вы?

– Я предприниматель с 1993 
года. Тогда и я училась азам пред-
принимательства, и вся страна. 
Казахстан только стал независи-
мым, только формировался На-
логовый кодекс, Таможенный. 
Увы, мы учились на своих ошиб-

ках. Сегодня все гораздо проще. 
Раньше, чтобы зарегистрировать 
свое дело, нужно было идти в на-
логовую, в банки, везде выстаивать 
огромные очереди. Сегодня лю-
бое ИП или ТОО можно открыть 
дистанционно. Что касается оши-
бок… Вы знаете, в разных време-
нах разные ошибки. В то время 
весь рынок был открытый, чем 
хочешь, тем и занимайся. Сейчас 
есть ниши, где очень сложно себя 
реализовать. Но, если ты лучший, 
если ты креативный, если ты при-
слушиваешься к предложениям, к 
помощи, подсказкам, ты все равно 
будешь в лидерах.

– Сейчас уже не совершаете 
ошибок?

– Конечно, совершаю. Не 
ошибается тот, кто не работает. 
Совершаю, но тут же исправляю. 
И иду дальше.

30 ЛЕТ СПУСТЯ
Этот год для Ассоциации 

деловых женщин Казахстана – 
юбилейный. За плечами 30 лет 
работы. Павлодарская АДЖК 
только в этом году провела более 
200 мероприятий – обучающих, 
мотивирующих, объединяющих. 
К слову, об объединении.

– У нас, у подруг АДЖК, – 
одна цель, одни желания. Причем 
заработать деньги – не главное из 
них. Конечно, я не буду говорить, 
что деньги не важны. Важны. Но 
гораздо важнее желание сделать 
нашу страну лучше. Мы же жен-
щины, мы всегда думаем о том, 
как сделать все лучше, как продукт 
красиво сделать, как его красиво 
упаковать, как принести пользу 
обществу, – улыбается Аурика Дяк

– Имеет значение старто-
вый капитал? На сколько мил-
лионов тенге нужно рассчиты-
вать, чтобы сегодня открыть 
свой бизнес?

– Каждый должен понимать, 
что для открытия бизнеса нужен 
какой-то стартовый капитал, но 
опять же имеет значение, что от-
крывать. Если печь пряники на 
кухне, то там много денег не нуж-
но, а если открыть стоматологиче-
скую клинику, там уже, конечно, 
нужны солидные вложения. Но 
думаю, что для начала большого 
капитала все же не нужно. Глав-

ное захотеть, как я уже говорила, 
изменить мир к лучшему.

– Вы, когда начинали, тоже 
хотели изменить мир к лучше-
му?

– Нет, там было только же-
лание выжить и покушать. Мы 
были с мужем одни в Казахстане, 
у нас не было помощников, и мы 
понимали, что должны надеяться 
только на себя.

Но мы говорили о 30-летии. 
Я не зря акцентировала внимание 
на количестве проведенных пав-
лодарской АДЖК мероприятий 
только за этот год. Если умножить 
эту цифру на 30 лет, то можно в 
общих чертах представить вклад 
Ассоциации в развитие женского 
предпринимательства. И все же, 
оглядываясь назад, меня так и 
подмывало спросить.

– Аурика Георгиевна, когда 
я впервые познакомилась с де-
ятельностью деловых женщин, 
а было это в конце 1990-ых, на-
чале 2000-ых годов, я никак не 
могла избавиться от ощущения, 
что на тот момент вообще не 
было общего понимания того, 
чем именно должна заниматься 
Ассоциация. Сравнивая Ассо-
циацию сегодняшнюю и 30 лет 
назад, – это небо и земля. Но ка-
кова, на ваш взгляд, их главная 
отличительная особенность?

– 30 лет назад все было хао-
тично. Не было структуры. По 
сути, Ассоциация занималась всем 
подряд, был и клуб женщин-по-
литиков, и молодых лидеров. Со 
временем все встало на свои ме-
ста. Сейчас мы точно знаем свою 
цель и чего хотим. И в этом, на-
верное, главное отличие АДЖК 
сегодняшней и той, которая была 
30 лет назад.

– И чего вы хотите? Какую 
цель преследуете?

– Гендерного равенства не 
только в социальных сферах. Се-
годня, по статистике, женское 
предпринимательство в социаль-
ных сферах Павлодарской области 
находится на уровне 57 процен-
тов. Это хороший показатель. Но 
вот в других сферах, например, 
аграрной или производственной, 
преобладают, конечно, мужчины. 
Нам бы хотелось уравновесить 
силы. Мы же понимаем, у муж-

чин один менталитет, у женщин –
другой. Для нас важен комфорт, 
мужчины более брутальны. И 
комфортней для общества, если 
принцип гендерного равенства 
будет присутствовать во всех 
сферах деятельности человека. 
А вообще, говоря об изменениях, 
хочу сказать: Ассоциация измени-
лась точно так же, как и изменился 
мир. Раньше мы могли сесть, долго 
спорить, что-то обсуждая. Сейчас 
у нас этого времени нет. Мы стали 
очень активны, стали по-настоя-
щему ценить свое время, беречь 
его. Когда мы организовываем 
какой-то мастер-класс, мы сразу 
понимаем, что мы оттуда что-то 
возьмем, просто так там никто 
сидеть не будет.

– Аурика Георгиевна, какой 
главный совет вы можете дать 
начинающим предприниматель-
ницам?

– Не бояться! Страх – это 
вообще самый большой тормоз 
бизнеса. Не бойтесь начать что-
то новое. Это первое и самое 
главное. Второе – нужно любить 
трудиться. А третье – каждый день 
самообучаться, продвигать себя. 
Если человек остановится, это 
крах. Мир меняется очень стре-
мительно, мы вчера пользовались 
кнопочным телефоном, сейчас у 
нас правит балом искусственный 
интеллект. Даже форма торговли 
и та меняется. Еще несколько лет 
назад мы не могли представить, 
что такое плеймаркет, сегодня 
очень многие покупки соверша-
ются через интернет.

– А чему хотите обучиться 
лично вы?

– Хочу выучить английский, 
в школе я его не учила, усовер-
шенствовать свой казахский. Еще 
меня интересует искусственный 
интеллект, я уже использую его 
в работе, но хочу более детально 
изучить все возможности ИИ. Ин-
тересна для меня GPT-платформа.

Аурика Дяк не раскрывает 
подробностей новых проектов 
АДЖК, а они уже есть в планах 
на следующий год. Говорит, это 
будет приятным сюрпризом для 
всех, кто хочет развиваться вмес-
те со стремительно меняющимся 
миром.

МЕНЯЯ СЕБЯ И… МИР
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ФУТБОЛ

НОВЫЙ ПРЕЗИДЕНТ КФФ – 
НОВЫЕ НАДЕЖДЫ
АВГИЕВЫ КОНЮШНИ НА ФУТБОЛЬНОМ ПОЛЕ, ИЛИ ЧЕГО МЫ ЖДЕМ 
ОТ СВЕЖЕИСПЕЧЕННОГО РУКОВОДИТЕЛЯ КАЗАХСТАНСКОГО ФУТБОЛА
Вчера состоялись выборы нового прези-
дента КФФ, что по умолчанию настраивает 
общественность на изменения в политике 
продвижения идей и мер по сохранению 
остатков доверия со стороны общества к 
казахстанским футбольным институтам.

Кто бы ни возглавил это 
ведомство – перед ним стоит 
огромный и сложный меха-
низм, требующий не обычной 
«смазки» в виде псевдоре-
форм, а чуть ли не вскрытия 
засохшей корки на едва живом 
теле, под которым три деся-
тилетия пульсирует нарыв. 
Ни одному из предыдущих 
президентов КФФ не удалось 
удалить расползающиеся язвы, 
ведущие к опасной гангрене, 
но может очередному прези-
денту удастся спасти любимый 
вид спорта от угасания?

С чем предстоит столк-
нуться очередному «Биг-
боссу от футбола»? Это мы 
попробовали выяснить вместе 
с Николаем ИВАНОВЫМ. Его 
имя широко известно в узких 
кругах футбольных функцио-
неров. Понимание предмета 
разговора он получил, работая 
в Актобе. Многолетние наблю-
дения за подводными течения-
ми, знание подводных камней 
позволяют ему подсказывать 
направление и цели, к которым 
необходимо стремиться. 

– Николай Григорьевич, 
что стоило бы предпринять 
новому президенту КФФ 
после получения мандата на 
руководство?

– Для того чтобы полу-
чить цельное представление о 
состоянии дел в доверенном 
хозяйстве, новому президенту 
необходимо провести полный 
и всеобъемлющий аудит всех 
структур в нашем футболе. 
Как хирург оценивает сотни 
нюансов состояния больного, 
нуждающегося в операции, так 
и тут важно получить полно-
масштабное представление о 
способах лечения. Много лет я 
занимался развитием футбола 
в Актюбинской области и от-
талкиваюсь от данных в этом 
регионе, ненамного отличаю-
щихся от остальных по стране. 
Так вот управление спорта 
нашей области рапортовало о 
том, что в области футболом 
занимаются 44 тысячи человек. 
Давайте теперь соотнесем 
эту цифру со следующими. В 
стандартной группе среднеста-
тистической ДЮСШ предус-
мотрено 18 человек. Разделим 
44 тысячи на 18 и зададимся 

вопросом: есть у нас столько 
стадионов, полей, спортшкол, 
секций для занятий такого 
количества футболистов? 
Сколько тренеров у нас есть, 
отвечающих требованиям и 
нормам квалификации, для 
такой массы занимающихся? 
Что имеем и чего не имеем? 
Федерация обязана иметь объ-
ективную картину, от которой 
предстоит отталкиваться для 
проведения реформ. Также она 
должна определить приори-
теты: нам нужно развитие 
футбола в стране или борьба 
за результаты, вроде попада-
ния на ЕВРО, ЧМ, успешное 
участие в еврокубках? В Казах-
стане есть только одно более-
менее отвечающее современ-
ным требованиям футбольное 
поле. У «Кайрата». И это 
только поле, а не сам стадион. 
Это также характерная черта, 
дополняющая модель функци-
онирования ФК и нисходящих 
от него ступеней пирамиды, 
наверху которой и находится 
профессиональный клуб.

Прозрачность работы 
всех федераций должна также 
подвергнуться проверке, пусть 
даже при помощи правоох-
ранительных органов. Все 
затраченные деньги на «со-
держание» полей и стадионов 
идут из средств бюджета, и 
способы освоения финансов 
могут заинтересовать компе-
тентные органы и дополнить 
идею реформирования важ-
ными дополнениями. Опять 
же, пример ФК «Актобе» 
позволяет усомниться, что в 
его подотчетной структуре 
есть столько полей, стадионов, 
способных удовлетворить 
минимальные запросы и 
требования для полноценных 
занятий сорока четырех тысяч 
футболистов…

– Почему сборная 
Казахстана при любом 
тренере будет аутсайдером и 
поставщиком очков в отборе 
на ЧМ-2026?

– Наша сборная уже ис-
пользовала свой фарт и лимит 
удачи при Магомеде Адиеве 
на пятнадцать лет вперед, 
выстрелив в Лиге наций-2023 
и отборе к ЕВРО-2024, ведь 
на главный турнир, которому 

предшествовали неплохие 
матчи квалификаций, она не 
попала. Хорошее стечение 
обстоятельств не говорит о 
прогрессивных тенденциях 
роста. Лимит легионеров 
отсутствует – в клубах полно 
иностранцев. Это влияет на 
отсутствие резервов. Когда в 
состоянии будем брать в сбор-
ную два равноценных состава 
из своих воспитанников, тогда 
и сможем начать реальную 
борьбу за выход в главные тур-
ниры планеты. Конкуренции 
нет, и никаких перспектив я не 
вижу, а разговоры Станислава 
Черчесова о борьбе за путевку 
на ЧМ-2026 не выдерживают 
критики. Если он так считает 
искренне, то есть подозрения 
о его компетентности, если 
лукавит, тогда тем более нужно 
более тщательно смотреть на 
его личность. Если ты взялся 
руководить сборной, то дай 
нам объективную картину! 
В сборной играют футболи-
сты, не способные приба-
вить в мастерстве, резерва 
перспективного нет, а нам 
обещают борьбу за путевку на 
чемпионат мира? Что про-
демонстрировали 18-летние 
пацаны «Челси» в недавнем 
матче против «Астаны», и 
сумеют ли наши сборники в 
расцвете лет и карьеры быть 
лучше увиденного нами уровня 
исполнительского мастерства 
юных англичан, чтобы бороть-
ся за один из пропусков на 
мундиаль?

– Что в казахстанских 
клубах является той самой 
коррупционной составляю-
щей, продолжающей разъе-
дать футбол изнутри?

– Наши ФК повсеместно 
возглавляют акимы областей. 
Замыкая на себе функции пер-
вого руководителя клуба, не 
имея футбольного бэкграунда, 
компетенции и понимания 
технологии, он окружает себя 
людьми, для которых футбол 
становится той самой кормуш-
кой, и на выходе мы до сих не 
имеем ни достижений, ни пол-

ноценной инфраструктуры. 
Акимы не должны заниматься 
клубом. Нужно профессио-
нальное наполнение состава 
руководителей из компетент-
ных людей. Периодически мы 
слышим: одного посадили, 
другой сбежал, но никаких 
выводов не следует. Каждый 
последний руководитель не 
отчитывается за проделанную 
работу перед тем же акимом 
и не отвечает за получаемые 
средства. Клубы надо отделять 
от бюджетов, пусть ФК начи-
нают работать и зарабатывать 
сами, без помощи государства, 
что отсеет присосавшихся к 
кормушке потребителей. По-
нимаю, что система нуждается 
в окрике сверху. Все, что го-
ворят о борьбе с коррупцией, 
в корне расходится с тем, что 
происходит на самом деле. 

– Остались ли в футболе 
здоровые силы, способные 
помочь ему оставаться на 
плаву, и способен ли новый 
президент КФФ справиться 
со старой гвардией, при-
сосавшейся к футбольной 
кормушке?

– Такие силы есть навер-
няка. Но им не пробиться за 
колючую проволоку, окутав-
шую своеобразный огород, за 
которую не пускают компе-
тентных и переживающих за 
футбол специалистов. Если у 
нового президента найдутся 
политическая воля и желание 
навести порядок, тогда можно 
будет спасти футбол, подбира-
ющийся к последней степени 
разложения. Только страх 
перед неотвратимостью закона 
должен способствовать оздо-
ровлению. О чем говорить, 
когда уважаемые и известные 
люди в беседах со мной о проб-
лемах говорят: «Ты прав во 
всем, но пойми правильно, 
мне нужно работать и зара-
батывать…»?! Пришла пора 
резать по живому и избавлять-
ся от временщиков. Испол-
ком КФФ также необходимо 
проредить. Много непонятных 
людей присутствуют в этом 
органе, принимающем судь-
боносные решения. Соответ-
ствует ли его работа стратеги-
ческим планам и результатам, 
вот один из вопросов, ответа 
на который мы ждем от нового 
президента КФФ.

– В каких случаях на 
помощь популярной в стране 
игре может прийти крупный 
и средний бизнес?

– Не решив проблему 
с коррупцией, мы не привле-

чем бизнесменов в футбол. 
Только «Кайрат» ближе всех 
находится к модели внебюд-
жетного финансирования. Но 
бизнесмен должен зарабаты-
вать на футболе при помощи 
отдачи от инфраструктуры, 
способной производить игро-
ков, которых можно прода-
вать. Рекламодатели должны 
стоять в очереди, чтобы при 
помощи ФК получать финан-
совую выгоду, ТВ должно 
платить за право транслиро-
вать матч... 

Вот, к примеру, продали 
Максима Самородова из «Ак-
тобе» в российский «Ахмат». 
Объявили цену, за которую он 
поменял клуб. Но куда пошли 
эти деньги? Кто в выигрыше от 
сделки – неизвестно. Ни один 
здравомыслящий человек биз-
неса не будет вкладывать сред-
ства в заведомо проигрышный 
проект. Добившись прозрач-
ности во всех передвижениях 
средств, мы совершим первый 
шаг навстречу людям, умею-
щим зарабатывать, чтобы они, 
трезво соотнеся риски, начали 
вкладывать и задумываться 
о долгосрочных проектах. А 
сейчас идет обескровливание 
государственного бюджета 
путем осваивания средств 
посредством футбола и устояв-
шихся в нем темных схем.

Пока никаких оснований 
для оправдания инвестиций 
нет. Вот когда они материа-
лизуются и люди увидят, что 
в казахстанском футболе есть 
понимающие и разбирающие-
ся в вопросах применения всех 
сопутствующих прогрессу тех-
нологий люди, тогда и можно 
будет мечтать и о конкуренции 
с любыми соперниками, и о 
попадании в число участни-
ков ЕВРО, ЧМ или плей-офф 
еврокубков.

P. S. Ответы Николая Гри-
горьевича лишь обозначают проб-
лемы, о которых известно всем 
причастным к отечественному 
футболу людям.

Надеемся, что новый глава 
КФФ имеет понимание, что на 
нем будет сфокусировано внимание 
миллионов, и надежда на исправ-
ление ситуации будет связана с 
его работой. Со своей стороны 
готовы предоставить возмож-
ность поделиться мыслями на 
страницах «LITER» о первых 
шагах к исправлению создавшегося 
положения.

P. S. Когда верстался номер, 
стало известно, что новым прези-
дентом КФФ стал Марат Омаров.

Подготовил Ким РАЛИН, 
Алматы



СМИ АКТУАЛЬНО

Алма КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

ЖУРНАЛИСТИКА 
ДАННЫХ ДЛЯ 
УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ
В Алматы, в представительстве ООН, состоялась международ-
ная научно-практическая конференция, посвященная теме 
«Журналистика данных для устойчивого развития: цели, вызовы 
и права человека для Центральной Азии». Мероприятие сосре-
доточилось на обсуждении использования крупных баз данных 
и технологий искусственного интеллекта в сфере медиаправа, 
а также на новых подходах в подготовке будущих журналистов.

С приветственным словом к участникам 
конференции выступил министр науки и выс-
шего образования Саясат Нурбек, который 
отметил важность роли СМИ в решении ак-
туальных социальных проблем. Он подчеркнул 
значимость соблюдения журналистской этики 
при освещении событий, особенно в условиях 
современного информационного потока.

В ходе конференции состоялась презента-
ция книги – учебного курса по журналистике 
данных, специально разработанного для уни-
верситетов Центральной Азии. Руководитель 
проекта, доктор политических наук, профессор 
Гульмира Султанбаева представила авторский 
коллектив, включающий ведущих специалистов 
из вузов Казахстана, Узбекистана и Кыргызста-
на, а также вручила участникам конференции 
экземпляры нового издания.

Анель Кошкенбаева, представитель депар-
тамента государственной политики в области 
СМИ Министерства культуры и информации, 
отметила, что заявленная тема конференции 
имеет значительное геополитическое значение 
для всего региона. В своем выступлении она 
подчеркнула важность системной работы 
ведомства по повышению профессиональ-
ного уровня журналистов, а также упомянула 
подписанные меморандумы, обеспечивающие 
защиту прав и свобод СМИ.

Особое внимание было уделено вопросам 
использования искусственного интеллекта в ме-
диа. Эксперт в этой области Мадина Мансурова 
рассказала о разработке и настройке крупных 
языковых моделей на базе архитектуры LLaMA. 
В сотрудничестве с КазНУ им. аль-Фараби была 
создана интеллектуальная модель казахского 
языка, использующая ограниченные вычисли-
тельные ресурсы и позволяющая разрабатывать 
расширенные инструменты для пользователей.

Участники конференции обсудили и вопросы 
свободы слова в соседних странах. О ситуации 
в Узбекистане и Кыргызстане рассказали про-
фессор кафедры журналистики Университета 
им. Мирзо Улугбека Якутхон Маматова и доцент 
Института журналистики и коммуникации 
Кыргызского университета им. Ж. Баласагына 
Аита Султаналиева. Тема «Развитие и будущее 
журналистики данных в Китае» была представлена 
профессором Фэном из Школы журналистики 
и новых медиа Университета Сиань Цзяотун, 
который выступил онлайн.

Особое внимание на конференции уделили 
участию студентов, не только из Казахстана, но 
и из Узбекистана и Кыргызстана. Так, студентка 
Казахского национального университета имени 
аль-Фараби Зиагуль Махмуди из Афганистана 
представила работу на тему «Расследование 
нарушений прав человека через журналистику 
данных: перспектива Центральной Азии».

Студентка из Узбекистана Ева Ибрагимова 
поделилась наблюдениями о том, как власти 
строго контролируют деятельность журна-
листов и блогеров в социальных сетях. По ее 
словам, оскорбления в интернете приводят к 
ответственности, что ограничивает свободу 
слова. Она добавила, что власти объясняют 
это необходимостью поддержания полити-
ческой стабильности и порядка, а также тем, 
что некоторые представители правительства 
пользуются неприкосновенностью, что за-
трудняет критику в их адрес. За нарушение 
этого запрета предусмотрены уголовные или 
административные санкции.

В конференции приняли участие междуна-
родные эксперты в области медиапрофессий, 
представители факультетов журналистики 
университетов Китая и Центральной Азии. Для 
журналистов, которые не могли присутствовать 
лично, была организована онлайн-трансляция.

Организаторами конференции выступи-
ли Министерство культуры и информации, 
Министерство науки и высшего образования, 
Центрально-Азиатская ассоциация журна-
листских исследований, а также Школа права 
и государственного управления Университета 
NARXOZ.
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РАКУРС

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
СЛУЖБА ОТКРЫТА 
ДЛЯ ТАЛАНТЛИВОЙ 
МОЛОДЕЖИ
В одном из выступлений Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев отметил необходимость уве-
личения количества молодежи на государственной 
службе, предоставляя широкие возможности для 
работы на руководящих должностях.

Председатель Агентства по делам 
государственной службы Дархан Жа-
зыкбаев всегда подчеркивает важность 
привлечения талантливой молодежи, 
где главной целью является повыше-
ние благосостояния граждан путем 
формирования профессионального 
государственного аппарата.

Новая Концепция развития го-
сударственной службы Республики 
Казахстан на 2024–2029 годы указывает 
на необходимость стимулирования 
молодежи к работе в государственном 
секторе и внедрение института ранней 
профессиональной ориентации на 
госслужбе.

Так, благодаря внесенным изме-
нениям в законодательство о госу-
дарственной службе на сегодняшний 
день выпускники высших учебных 
заведений, завершившие учебу за счет 
государственных грантов с высоким 
показателем (GPA не ниже 3,33), имеют 
возможность работать на нижестоя-
щих должностях в районах и сельской 
местности прямым назначением без 
конкурсного отбора.

С помощью данных нововведений 
в Алматинской области трудоустроено 
37 выпускников на районном уровне 
и сельских местностях. Тем самым 
снижается дефицит кадров в сельской 
местности, многие выпускники воз-
вращаются в свои районы для того, 
чтобы внести свой вклад в развитие 
малой родины.

Особый акцент делается на вы-
страивание работы с высшими учеб-
ными заведениями по открытию на 
базе университетов Школ молодых 
госслужащих, где студенты последних 
курсов планирующие работать на 
государственной службе проходят 
обучение, в результате каждый вы-
пускник имеет четкую карьерограмму.

Так, достигнута договоренность 
о начале работы Школы молодых 
госслужащих на базе SDU University 
и КазНУ имени аль-Фараби. Ведется 
работа по подписанию меморандума 
о сотрудничестве с AlmaU и АУЭС.

Инициатива Главы государства по 
созданию Президентского молодежно-
го кадрового резерва стала одним из 
ключевых направлений в управлении 
талантами, обеспечив социальный 
лифт для одаренной молодежи. На 
сегодняшний день на ключевые долж-
ности государственной службы и ква-
зигосударственного сектора назначено 
порядка трехсот резервистов.

Кроме того, по поручению Главы 
государства во всех регионах стра-
ны проведена работа по созданию 
региональных молодежных кадровых 
резервов.

В Алматинской области в Регио-
нальный молодежный кадровый резерв 
из 277 кандидатов отобрано 26 человек. 
Средний возраст резервистов составил 

31 год, а самому молодому резервисту 
25 лет. Планируется, что резервисты 
составят конкуренцию топ-менеджерам 
регионального звена.

Порядок входа на госслужбу играет 
важную роль в профессионализации 
государственной службы.

Процесс цифровизации процесса 
отбора на госслужбу посредством 
внешнего портала ИИС «Е-қызмет», 
апробированный Агентством и рядом 
других государственных органов в 2023 
году, показал свою эффективность.

Так, у граждан появилась возмож-
ность участия во всех этапах конкур-
са (кроме собеседования, которое 
проводится онлайн в рабочее время) 
на вакантные должности удаленно, 
в любое удобное время (24/7) из 
любой точки мира. Обезличивание 
кандидатов путем присвоения им 
ID-номеров исключает конфликт 
интересов и коррупционные риски.

Кроме того, прозрачность кон-
курсных процедур на всех этапах 
также обеспечивается независимой 
системой прокторинга.

Масштабирование данной системы, 
с поэтапным внедрением новой систе-
мы отбора во всех государственных 
органах имеет свои удобства.

Молодежи, поступившей на 
госслужбу, необходимо прививать 
непоколебимые ценности, как чувст-
во преданности интересам страны, 
осознание долга перед ней, которые 
тесно переплетаются с особенностями 
несения государственной службы и 
идеалами «Адал азамат».

В одном из своих выступлений 
Президент Республики Казахстан 
призвал представителей молодежи 
вместе строить толерантное и пере-
довое общество.

В завершение необходимо отметить, 
что талантливая молодежь на государ-
ственной службе – это свежий взгляд 
на профессиональную деятельность 
и высокая мотивация к изменениям.

Арсен ЖАКУПОВ, 
руководитель департамента 

Агентства Республики Казахстан 
по делам государственной службы 

по Алматинской области



БАЛЕТ

КИНОФЕСТИВАЛЬ

НОВЫЙ ЯЗЫК КАЗАХСКОГО ТАНЦА
РАССКАЗЫВАЕМ, КАК ПРОШЛА ПРЕМЬЕРА NOMAD BALLET
В минувшее воскресенье «Астана Опера» по-
радовала своих зрителей премьерой Nomad 
Ballet. Представленные накануне празднова-
ния Дня Независимости РК национальные 
номера продемонстрировали стремление 
столичного театра к поиску новых форм хо-
реографического языка в казахском танце.

КРАСОТА КУЛЬТУРЫ – 
В КАЖДОМ НОМЕРЕ
Вечер национальных хореогра

фических номеров Nomad Ballet 
был представлен на сцене Большого 
зала театра. В рамках программы 
поклонники искусства получили 
возможность познакомиться с 
творчеством отечественных хорео
графов Султанбека Гумара, Алмата 
Шамшиева, Анвары Садыковой, а 
также зарубежного балетмейстера 
Патрика де Бана.

Как отмечает художественный 
руководитель балетной труппы 
«Астана Опера» Алтынай Асыл
муратова, главный акцент премь
ерной программы – национальные 
номера, которые демонстрируют 
красоту казахстанской культуры и 
богатство ее истории.

– Мы приготовили новые 
номера, и здесь важно сказать, что 
сейчас назрела большая необходи
мость поддерживать и развивать 
молодых талантливых хореогра
фов. Среди них – перспективный 
Султанбек Гумар, чье творчество 
многообещающе, отдельные его 
работы уже получили хорошую 
критику балетоведов. В будущем мы 
планируем представить еще один 
премьерный проект совместно с 
казахстанской этнофолк груп
пой «Хассак». Эти современные 
и креативные ребята бережно 
сохраняют музыкальные нацио
нальные традиции, что полностью 
соответствует нашей концепции. 
Уверена, что эти проекты найдут 
живой отклик в сердцах жителей 

и гостей столицы, – поделилась 
Алтынай Асылмуратова.

Чтобы раскрыть содержание 
Nomad Ballet, Алтынай Асылму
ратова с особой тщательностью 
составила новую программу. Таким 
образом, номера отечественных и 
зарубежных хореографов гармонич
но сменяют друг друга, заставляя 
глубже почувствовать исторические 
корни. Зрители познакомились с 
ними в исполнении артистов балета 
столичного театра.

СТЕПЬ ЗОВЕТ!
Так, авторская постановка 

Анвары Садыковой «Сарматская 
жрица» под музыку альтернатив
нофолк группы Steppe Sons была 
представлена Аминой Кисембаевой 
и артистами балета. А адажио из 
балета «Зов степи» в постановке 
Патрика де Бана исполнили Шугыла 
Адепхан и Диас Курмангазы, Олжас 
Тарланов и Асель Шайкенова. Еще 
один впечатляющий номер этого 
талантливого хореографа – «Қилы 
заман» под музыку этнофольклор
ного ансамбля «Туран» – пред
ставил Султанбек Гумар.  

На этом вечере зрители смогли 
оценить талант Султанбека Гумара и 
как хореографа: программу Nomad 
Ballet украсили его авторские но
мера – «Mangurt», основанный на 
теме манкуртизма из произведений 
Чингиса Айтматова, и «Рух», 
отражающий силу предков. Эти 
уникальные хореографические 
миниатюры на сцене воплотили 
Лимара Айдарова, Руслан Канагат 
и Ислам Кайпбай. 

– Хореографические номера, 
представленные на вечере, заста
вили меня о многом задуматься. 

Особенно мне понравилась ми
ниатюра молодого хореографа 
Султанбека Гумара «Mangurt». 
Это произведение актуально для 
нашего времени. К сожалению, 
в современном обществе люди 
больше внимания уделяют матери
альным ценностям, а не духовным. 
Все реже читают, ходят в театры, 
все больше погружены в свои 
телефоны. А это может привести 
к духовному упадку общества в 
будущем. Также хочу отметить, 
что номер «Дем» в постановке 
Алмата Шамшиева произвел на 
меня огромное впечатление, в нем я 
увидела настоящий национальный 
колорит. Очень правильно, что 
театр растит такие талантливые 
кадры и предоставляет возмож
ность показать их работы на сцене, 
– поделилась одна из зрительниц 
Айым Муханбетжанова.

ВДОХ – НАЧАЛО 
ЖИЗНИ
Хореографическая миниатюра 

«Дем» («Дыхание») создана док
торантом Казахской национальной 
академии хореографии Алматом 
Шамшиевым, который известен 
широкой публике столичного 
театра постановками «Асан и 
Усен» и «Ярмарка», созданными в 
соавторстве с Анварой Садыковой.

Алмат Шамшиев отметил, что 
идея хореографической компози
ции «Дем» зародилась три года 
назад – причем специально для 
артистов «Астана Опера». Он 
также подчеркнул, что техника 
исполнения номера чрезвычайно 
сложна. С новой постановкой 
зрителей познакомили Бекзат 
Орынбаев, Райымбек Болат и 
Досхан Зайдин. 

– Жизнь начинается с вдоха. 
Каждое живое существо, которое 
приходит в этот мир, проходит свой 
путь с желанием жить, однако рано 
или поздно этот вдох обрывается. 
Каким будет путь каждого из нас? 
Захочет ли человек согревать своим 
теплом, делать добро или наполнять 
жизнь злом – именно этот фило
софский взгляд определил название 
творческой постановки «Дем». 
Мы знаем из истории, через какие 
перемены прошел казахский народ 
до сегодняшнего дня. Целью было 
донести то, что не нужно следовать 
разногласиям и спорам, а достигать 
мира и единства, – считает Алмат 
Шамшиев.

По его словам, большое на
следие для хореографического 
искусства нашей страны, в том 
числе лексику и самобытную плас
тику казахского мужского танца, 
оставил Народный артист Казах

стана, основоположник казахского 
сценического танца Даурен Аби
ров. В качестве примера одного 
из элементов его школы Алмат 
Шамшиев привел движение под 
названием «Айдаhарша иірілу» 
(«Драконье извивание»): при 
создании постановки именно 
этот элемент был взят за основу 
хореографического текста.

– Используя технику исполне
ния «Айдаhарша иірілу», усложни
ли ее, добавив различные элементы. 
Вначале трое персонажей – Вода, 
Земля и Огонь – демонстрируют 
свою силу, между ними начинается 
противостояние, но в конце три 
героя объединяются ради общей 
цели. Проводилась активная работа 
по передаче моей идеи исполните
лям, осмысление ими содержания 
танца, ведь данная постановка 
требует не только демонстрации 
техники, но и раскрытия образа, 
характера каждого движения в со
ответствии с музыкой. Для автора 
рождение произведения подобно 
появлению на свет ребенка, поэ
тому считаю это событие важной 
вехой в своей жизни, – поделился 
Алмат Шамшиев.

ЕЩЕ ОДНА ГОСТЬЯ – 
«ШЕХЕРАЗАДА»
В свою очередь артисты ба

летной труппы «Астана Опера» 
подчеркнули, что вся эта программа 
– поиски нового хореографического 
языка в казахском танце.

Кроме того, зрители также 
смогли насладиться балетом «Ше
херазада» на музыку Николая 
РимскогоКорсакова в хореографии 
Михаила Фокина. Главные партии 
Золотого раба и Зобеиды велико
лепно исполнили ведущие солисты 
балетной труппы, заслуженные 
деятели Казахстана Бактияр Адам
жан и Анель Рустемова, а звучание 
симфонического оркестра театра 
под руководством дирижера Армана 
Уразгалиева никого не оставило 
равнодушным.

Балетная труппа «Астана 
Опера», заслужившая овации в 
родном театре, готовится выйти на 
знаменитую сцену «Дубай Опера». 
Напомним, что коллектив при под
держке Министерства культуры и 
информации РК представит балет 
Петра Чайковского «Щелкунчик» 
в постановке Юрия Григоровича 
21 и 22 декабря.

Диана
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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Алма 
КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы

«БАСТАУ» ПОДВЕЛ ИТОГИ: ПОБЕДИТЕЛИ И ЯРКИЕ ДЕБЮТЫ
В Алматы завершился XII Международный кинофестиваль студенче-
ских и дебютных фильмов «Бастау». Церемония закрытия прошла в 
Atrium Grand Hall AlmaU, где были объявлены победители конкурсной 
программы BASTAU SHORTS.

Лучшим игровым короткомет
ражным фильмом признана польская 
лента «Son of Happiness» режиссера 
Доминика Мирецки. Приз за лучшую 
анимационную работу получил укра
инский фильм «Обіруч». В категории 
документального кино главного 
приза удостоилась казахстанская 
картина «Menin Terminatorsham». 
Также особого упоминания жюри 
удостоился словацкий фильм «Про
фессиональный родитель».

– Самое сложное в кино – 
это начать. Наша главная цель 
на фестивале – помочь молодым 
талантам сделать первый шаг в 
киноиндустрию. Мы поддерживаем 
их на старте пути. Несмотря на все 
трудности, нам удалось справиться 
и в этом году. Огромное спасибо 
всем, кто поддержал наш фести
валь, – сказал президент «Бастау» 
Сергей Азимов.

На фестивале также работало 
студенческое жюри, которое вы
брало своего победителя. Им стала 
польская работа «Hi grandpa» 
Александра Покульского. Студенты 

особо отметили казахстанский 
проект «Ноябрь» дебютанта 
Махамбета Мырзы.

– Это моя дебютная работа, 
которую я снял на первом курсе. 
Сейчас я учусь на втором курсе 
в Академии искусств. Это уже 
третий фестиваль, в котором я 
участвую. Был в Москве, только 
что вернулся из Турции. Очень 
рад, что первую награду получил 
у себя на родине. Я горжусь этим. 
Моя картина о наших бабушках и 
дедушках, которые живут в ауле и 
зарабатывают на жизнь честным 
трудом, – поделился впечатлениями 

известный тиктокер Махамбет 
Мырза.

Приз НЕТПАК (всемирной 
организации по продвижению 
азиатского кино) получила турецкая 
лента «Vaziyet». Приз за «Яркий 
дебют» от имени президента фести
валя был вручен документальному 
фильму «Пряники для ее отца, 
моего прадеда, ее деда» режиссера 
Алины Мустафиной.

Также на церемонии были 
объявлены победители второго 
питчинга мастерской Almaty 
Film Lab, на котором режиссеры 
с проектами короткометраж
ных игровых и документальных 
дебютных фильмов получили 
финансовую поддержку для даль
нейшего производства своих 
проектов. Победителями стали 
Мира Абдрахманова с проектом 

«Аяулым» и Дастан Тусупбеков 
с работой «Ненасытные люди».

Церемония завершилась по
казом трех короткометражных 
фильмовпобедителей прошлого 
года: «Аң» Яны Альжановой, 
«Пассажиры» Жамили Сахари 
и «Әдемі» Фаризы Танай.

В этом году в конкурсную 
программу поступило более 500 
заявок, из которых было отобрано 
43 картины, представляющие 28 
стран. На открытии фестиваля также 
были вручены специальные призы 
за вклад в развитие отечественного 
кино Асанали Ашимову, Рахману 
Альшанову и Канату Абишеву.

Организаторами фестиваля 
традиционно выступили кино
компании Tanaris Production и 
ATeam при поддержке акимата 
города Алматы.
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ЗАЖГЛИСЬ ОГНИ НОВОГОДНЕЙ ЕЛКИ
В Астане зажглись 
огни новогодней елки. 
В этом году вниманию 
жителей и гостей сто-
лицы представлены 
несколько зеленых 
красавиц, одна краше 
другой.

Одновременно празднич-
ными гирляндами засверкали 
елки в шести районах Астаны. 
Самые высокие – по 25 метров 
– у стадиона «Астана Арена» 
и на площади у монумента 
«Қазақ Елі».

25-метровая елка на 
парковке стадиона «Астана 
Арена» украшена све-
товыми декоративными 
снежинками и узорами, 
2 500 игрушками в жел-
том и красном оттенках, 
гирляндами. На макушке 
ели использована световая 
снежинка размером в два 
метра. Ее уже сравнивают 
с нью-йоркской елкой, при 
этом по красоте и ярким огням 
наша ничуть не уступает.

Здесь же, у стадиона, 
прошла большая концертная 
программа с участием известных 
казахстанских исполнителей: 
Қайрата Баекенова, Рината Мал-
цагова, AYREE, детского хора и 
танцевальных коллективов. Для 
всех посетителей были доступ-
ны новогодняя ярмарка, горки, 
каток, лабиринт, фуд-корт, те-
матические фотозоны и многое 
другое. Главными виновниками 
торжества были, конечно, дети, 
для которых организовали 
веселую детскую программу с 
аниматорами и подарками.

– Мы пришли за новогод-
ним настроением и действитель-
но получили массу праздничных 
эмоций, – рассказывает Арай-
лым, мама трехлетней Адели. 
– Особенно радует, что вокруг 
елки предусмотрены разные 
зимние развлечения для всех 
возрастов, работают аниматоры. 
Сейчас вот планируем посетить 
все фотозоны, а потом уже и на 
горках покататься.

К слову, кататься на катке и 
горках жители и гости столицы 
могут бесплатно. Для тех, у кого 
нет собственных коньков или 
санок, открыли точки проката.

– В этом году у нас уникаль-

ная елка. Она имеет естественную 
форму, по бокам – новогодняя 
шаль, здесь порядка 3 000 игрушек 
и очень много гирлянд, – расска-
зал заместитель директора «Аста-
нагенплан» Елнар Базыкен.

На территории ЭКСПО вы-
сота хвойного новогоднего сим-
вола составляет 23 метра. Как 
поется в детской новогодней 
песне, есть на елке и игрушки, и 
гирлянды, и фонарики.

Церемония зажжения елки 
– уже ставшая традиционной 
точка отсчета до начала нового 
года. Более 15 тысяч человек по-
сетили в этом году праздничную 
церемонию.

Ледовые площадки и горки, 
новогодние инсталляции, малые 
архитектурные формы в виде 
сказочных персонажей и многое 
другое украшают сегодня все 

столичные районы. Жителям 
пригородных поселков не при-
дется ехать в центр за зимними 
забавами и красивыми фотогра-
фиями. Праздничное оформле-
ние в этом году преобразило всю 
столицу.

Свыше 30 праздничных елок 
зажглись в этот день в Аста-
не, также свою работу начали 
зимние городки с катками и 
горками.

Фото Радмира 
ФАХРУТДИНОВА


